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»  Один торговец продавал пирожки по 
десять рублей на углу улицы. Каждое 
утро мимо него пробегал человек в 
спортивном костюме, бросал продавцу 
десять рублей и убегал, так и не взяв 
пирожка. Так продолжалось несколь-
ко месяцев. Однажды, когда бегун в 
очередной раз приближался к лотку, 
торговец, бросившись наперерез, оста-
новил его. Бегун спросил: «Вы, вероят-
но, хотите узнать, почему я бросаю вам 
деньги, а пирожки не беру?» «Нет, — 
ответил торговец, — я хотел сообщить, 
что пирожки подорожали. Теперь один 
стоит 15 рублей!»

Эта история характеризует отношения 
большинства людей с Богом. Точно так же 
мы относимся к Его дарам. Мы не удивля-
емся им, но считаем, что Бог просто должен 
нам их давать. А если получаем, по нашему 
мнению, недостаточно — обижаемся на 
Него. Мы не прочь напомнить Богу о том, 
что жизнь подорожала и надо бы увеличить 
размер небесных инвестиций.

Необычайная жара этого лета стала 
причиной неурожая для многих регионов 
нашей страны. Кто-то пугается продоволь-
ственного кризиса, кто-то в панике скупает 
гречку, кто-то ропщет на Бога из-за роста 
цен. Казалось бы, какой уж тут праздник 
Жатвы? Разве есть смысл его праздновать 
осенью 2010 года? Смысл есть. Потому что 
праздник Жатвы — это не «бухгалтерский» 
отчет о собранном урожае, а особое время 
благодарности Богу.

Иосиф Бродский в автобиографичном 
стихотворении описывает тяготы своей 
жизни: тюрьма, голод, боль, изгнание, 
предательство, болезнь… И кажется, что 
он жалуется на судьбу, но заканчивается 
стихотворение удивительно:

Что сказать мне о жизни? 
Что оказалась длинной.

Только с горем я чувствую солидарность.
Но пока мне рот не забили глиной,
Из него раздаваться будет лишь благодарность.

Эти строки являют собой поразитель-
ное свидетельство для христиан о способ-

ности быть благодарным не по принципу 
«дашь на дашь». К подобному отношению к 
жизни призывает нас и Священное Писание: 
«За все благодарите: ибо такова о вас воля Божия 
во Христе Иисусе» (1 Фесс. 5:18). Этот Библей-
ский текст сразу же вызовет у читателей 
вопросы. Во-первых, за что благодарить 
Бога? Ответ поражает своей лаконичностью 
и непонятностью: «За все…» 

Как это, за все? — хочется спросить у 
апостола. Охота после слова «все» поставить 
запятую, дописать слово «кроме», а дальше 
составить список на восемь листов.

Разве можно благодарить за все? И за 
болезнь, и за неурожай? Можно! Потому что 
благодарность — это не то же самое, что и 
чувство облегчения: я выразил человеку 
ответные чувства на его действия — и 
успокоился. Такое чувство зиждется на 
моих с трахах и опасениях, что если этого 
не сделать, то обо мне плохо подумают. В то 
время как подлинная благодарность рожда-
ется внутри нас и без всяких рассуждений 
присутствует в человеке вне зависимости от 
того, что происходит. Ведь благодаря Богу вы 
выражаете свое доверие Ему, как бы говоря: 
«Ничего не может произойти без воли 
Божьей! Все под Его контролем. Он знает, 
как лучше». Мы должны учиться тому, чтобы 
находить повод для благодарности Богу в 
самых непростых ситуациях.

Елизавета Александровна Чернышова, 
богобоязненная русская женщина, в годы 
советской власти и гонений на верующих 
приехала в гости к сосланному отцу. При-
ближался праздник Пасхи. Времена были 
трудные. Находясь под надзором властей 
и не имея материальных средств, не было 
возможности встретить светлый праздник 
привычным образом. Только по милости 
Божией удалось им купить яйца, но красить 
их было нечем. Наступило Светлое Христово 
Воскресение. Яйца сварили и поставили 
на стол, они и стали их единственным пас-
хальным угощением. Но Елизавета Алексан-
дровна, исполненная пасхальной радости, 
взглянув на скудный стол, сказала: «Как 
удачно сварены яйца!» С тех пор в той семье 
часто вспоминали эти слова, как назидание, 
и, благодаря за все Господа, говорили: «Как 
удачно сварены яйца!»

Второй вопрос, который возникает у 
нас, когда мы рассуждаем о благодарности 
Богу: «Почему я должен быть благодарным?» 
Ответ прост: «Этого хочет Бог…» («…ибо тако-

ва о вас воля Божья…»). Но почему же Бог хочет 
нашей благодарности? Ведь не похож же Он 
на манерного юношу, напрашивающегося на 
комплименты! 

Конечно, не тщеславие побуждает Бога 
учить нас быть благодарными. Он прекрасно 
знает, что выбирая жизнь, наполненную 
благодарностью, мы можем проверить (пре-
жде всего, самих для себя) качество нашей 
любви к Богу. Задавались ли вы вопросами: 
«А люблю ли я Бога? И в чем заключается эта 
любовь?» Ведь благодарность — это свиде-
тельство любви!

Кроме того, когда Бог хочет, чтобы мы 
формировали в себе благодарные сердца, в 
этом проявляется Его забота о нашем душев-
ном здоровье… Неблагодарность разрушает 
нашу психику. Неблагодарный человек 
желчен и завистлив. Он живет в постоян-
ном напряжении. Ему постоянно кажется, 
что ему чего-то недодали, такой человек 
раздражителен и несчастлив. Бог же хочет, 
чтобы мы не расстраивались понапрасну… 
Мир лежит во зле, мир очень жесток, и если 
пессимистически смотреть на жизнь, тогда 
жить станет стократ труднее. А стоит ли оно 
того? Древняя христианская мудрость гла-
сит: «Если водная гладь вашего сердца воз-
мущается, это может означать только одно: 
где-то рядом с вами сидит враг и бьет по ней 
своим хвостом». Мир безнадежен. Однажды 
Бог изменит его радикально и полностью, а 
пока этот мир потихоньку меняем мы… И не 
в последнюю очередь мы это делаем своим 
отношением ко всему, что нас окружает…

Бог знает, что благодарность — это 
проявление подлинной духовной свободы. 
Поэтому Он и хочет, чтобы мы были благо-
дарными. Ведь благодарить — значит во 
всем (и во всех) уметь находить нечто хоро-
шее. Неблагодарный хорошее ищет только 
в себе… 

Вы можете спросить: «Какое же есть 
основание для моей благодарности Богу?» 
И Писание отвечает: это основание — Иисус 
Христос («Такова о вас воля Божия во Христе 
Иисусе...»). 

Слово «благодарность», по-гречески 
«евхаристия», неразрывно связано для нас 
со смертью и воскресением Христа! Любовь 
Бога, отдавшего Своего Сына на смерть ради 
нас, — вечный повод для благодарности! 

Вот почему мы будем праздновать даже 
при скудной жатве! Потому что наша благо-
дарность не «за что», а «Кому!»

Благодарность Богу
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ПРОТЕСТАНТ
Р о с с и я
в номере:

МИР ТЕБЕ, АМЕРИКА

«ИМПАКТ» — 
ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ВЛИЯНИЯ

Меньше месяца назад из-
вестный христианский телека-
нал Impact TV («Импакт»), 
офис которого расположен 
в американской Калифорнии, 
начал свое вещание на круп-
нейшем европейском спутнике 
Hot Bird.

^Стр. 6

НАСЛЕДИЕ

АЛЕКСАНДР МЕНЬ — 
БЕССМЕРТНЫЙ 
ПРОПОВЕДНИК СЛОВА

Рука преступника обо-
рвала дыхание проповедника 
Слова. Прошло двадцать лет 
со дня той страшной трагедии 
9 сентября 1990 года — убий-
ства отца Александра Меня. 
Но за эти два десятилетия его 
бессмертное наследие взрас-
тило новые духовные плоды 
в душах людей.

^Стр. 8

МИР ВОКРУГ НАС

КАК ПОЛУЧИТЬ 
БОГОСЛОВСКОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ 
В ЕВРОПЕ

«Докторов-богословов 
в мире более чем достаточно, 
а вот хороших пасторов почти 
не осталось», — говорит док-
тор Герман Гартфельд, многие 
годы преподававший 
в различных семинариях США, 
Западной Европы и России.

^Стр. 14
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МНОГОЧИСЛЕННЫЕ ГОСТИ СТОЛЕТНЕГО ЮБИЛЕЯ КУРСКОЙ ЦЕРКВИ «БЛАГОДАТЬ»

РЕЛИГИОЗНЫЕ ЛИДЕРЫ РОССИИ ОБСУЖДАЮТ ЗАКОНОПРОЕКТ «О ПОЛИЦИИ»

« Ï î  ô à ê ò ó »

Òåêñò Äèíû Êàëóöêîé
Ôîòî Âèòàëèÿ Êàëóöêîãî
 

»  12 сентября 2010 года на улице Асеева 
в Курске с раннего утра царило замет-
ное оживление. Из разных уголков го-
рода и страны сюда съезжались гости, 
чтобы поздравить церковь евангель-
ских христиан-баптистов «Благодать» 
со столетним юбилеем.

Общее количество гостей, в этот день 
посетивших храм, превысило вместимость 
зала в два раза — более 1200 человек. Около 
ста человек мужественно простояли свыше 
трех часов праздничной программы. Для 
остальных же присутствующих были орга-
низованы места в конференц-зале и прямо 
на улице, где каждый желающий смог уви-
деть богослужение на плазменных экранах 
благодаря прямой трансляции. 

Помимо церквей евангельских 
христиан-баптистов Курской области, Мо-
сквы, Белгорода, Орла, Воронежа, Липецка, 
Тамбова поздравить «Благодать» с заметным 
юбилеем приехали служители церкви 
христиан веры евангельской, настоятель ка-
толической общины Ян Бобер, а также пред-
ставители власти. Добрые слова в адрес 
церкви-юбиляра были сказаны депутатом 
Курской областной Думы Игорем Астапо-
вым, присутствие которого на праздниках 
церкви стало уже доброй традицией. 

Четыре музыкальных коллектива 
«Благодати» — хоры «Благовест», «Глория», 

>Âåêîâîé þáèëåé Êóðñêîé öåðêâè<

оркестр народных инструментов «Гармо-
ния» и духовой оркестр — объединились 
для совместного участия в юбилейном 
богослужении. «Музыка, как на небесах», 
«Сочетание хоров с оркестром сделало 
служение особо торжественным», — 
таковы впечатления прихожан и гостей 
церкви от услышанного и увиденного. 

Об истории возникновения бап-
тизма в России и в Курске рассказал 
Геннадий Лихих. В числе проповедников 
были первый пресвитер церкви «Благо-
дать» С. Малов, экс-председатель РС ЕХБ 
Ю. Сипко. Юрий Кириллович призвал 
гостей, которые еще не пришли ко Христу, 
к покаянию. Все собравшиеся радовались 
вместе с теми, кто пожелал следовать за 
Господом.

Молитва пресвитеров общины о бла-
гословении церкви и города предшество-
вала гимну «Великий Бог, Творец миров», 
уже давно ставшему символом курской 
церкви «Благодать» с полюбившимся мно-
гим припевом — «Господь, еще благослов-
ляй наш курский соловьиный край!»        

После завершения официальной 
части программы для всех участников 
был организован праздничный обед во 
дворе церкви, где каждый в неформаль-
ной обстановке мог еще раз поздравить 
хозяев с юбилеем, насладиться игрой 
духового оркестра, проследить историю 
Курской церкви евангельских христиан-
баптистов, разглядывая фотостенды, и 
поблагодарить Создателя за чудесное 
богослужение.

Òåêñò è ôîòî Ìàðèè Áàëàíäèíîé
 

»  Межрелигиозный круглый стол «Про-
ект закона «О полиции». Нравственная 
оценка. Мнения религиозных деяте-
лей» посетили известные российские 
религиозные деятели.

В обсуждении закона «О полиции» 
участвовали такие духовные лица, как 
председатель Синодального Отдела РПЦ 
по взаимоотношениям Церкви и общества 
протоиерей Всеволод Чаплин, предста-
витель Центрального духовного управ-

>Ïîëèöèÿ èëè  ìèëèöèÿ?<

ления мусульман России Тагир Саматов, 
заместитель председателя Духовного 
управления мусульман европейской части 
России Харис Саубянов, руководитель 
департамента ФЕОР по взаимодействию с 
Вооруженными силами и правоохрани-
тельными учреждениями и МЧС раввин 
Аарон Гуревич, председатель Конгресса 
еврейских религиозных организаций и 
объединений в России раввин Зиновий 
Коган, представитель главы Буддийской 
традиционной сангхи России в Москве 
санжей-лама Андрей Бальжиров, генераль-
ный секретарь Конференции католиче-
ских епископов России священник Игорь 
Ковалевский, председатель Российского 
объединенного союза христиан веры 
евангельской (пятидесятников) епископ 
Сергей Ряховский,  

В  пояснительной записке к закону 
было отмечено: «Законопроект направ-
лен на создание законодательных основ 
организации и деятельности полиции в 
Российской Федерации в соответствии с 
новыми общественными отношениями. 
Законопроектом предусмотрено ком-
плексное решение задач по устранению 
несогласованности норм, содержащихся в 
различных нормативных правовых актах 
Российской Федерации, а также пробелов 
в правовом регулировании деятельности 
милиции. На современном этапе полиция 
должна сосредоточить основные усилия 
на защите прав и свобод человека и граж-

данина в соответствии с международными 
стандартами».

По мнению российских религиозных 
деятелей, данный законопроект прежде 
всего должен наладить доверительные 
взаимоотношения с обществом. Как за-
писано в законопроекте: «Открытость и 
прозрачность деятельности полиции будут 
способствовать восстановлению доверия у 
граждан. Граждане и организации имеют 
право в порядке, установленном законода-
тельством Российской Федерации, получать 
от полиции информацию, непосредственно 
затрагивающую их права».

Председатель Синодального отдела 
РПЦ по взаимоотношениям церкви и обще-
ства протоиерей Всеволод Чаплин подчер-
кнул, что в законе приводится подробный 
перечень обязанностей и прав полиции, а 

также тех особых случаев, когда полицей-
ские могут применять оружие. Важным 
для священника является и то, что законо-
проект запрещает пытки при задержании. 
Закон приводит перечень оснований, по 
которым персональные данные человека 
могут быть собраны в полицейские банки 
данных. Отец Всеволод также считает 
существенным предложение добровольно-
го участия граждан в работе полицейских 
департаментов, что поможет сократить 
дистанцию между органами правопорядка 
и обществом. 

Религиозные деятели были осо-
бенно обеспокоены обозначенным в за-

конопроекте запретом для полицейских 
публично исповедовать свои религиоз-
ные взгляды. Духовные лица опасаются, 
что это может привести к нарушению 
религиозной свободы. Чтобы сотрудни-
ки полиции были сориентированы в 
плане существующих в России религи-
озных объединений, было предложено 
представителями от ТБН (Телевидение 
благих новостей) издать религиозный 
справочник. Отец Всеволод напомнил, 
что в свое время Русской Православной 
церковью для МВД была издана справоч-
ная брошюра по существующим в России 
религиозным конфессиям. Епископ 
Сергей Ряховский рассказал, что силами  
Общественной палаты также был опу-
бликован подобный информационный 
справочник тиражом в двести тысяч 
экземпляров, куда вошли сведения о 
признанных государством религиозных 

союзах, объединениях и церквах. Но вы-
пущенный тираж не удовлетворил всех 
запросов в подобной литературе. 

Председатель Конгресса еврейских 
религиозных организаций и объединений 
в России раввин Зиновий Коган высказал 
пожелание, чтобы сотрудниками полиции 
были исключительно верующие люди, по-
нимающие значение веры в Бога. Прозвуча-
ли  предложения о важности религиозного 
образования для полицейских. 

Председатель Российского объединен-
ного союза христиан веры евангельской 
епископ Сергей Ряховский, поддержав 
законопроект от лица всех протестантов 
России,  предложил  ввести религиоведе-
ние в программу обучения в милицейских 
академиях. В качестве примера он вспом-
нил, как в свое время учился в духовной 
семинарии в США, и вместе с ним делили 
парту американские полицейские, которым 
было важно понимать различия между 
вероучениями. 

Любопытно прокомментировали 
религиозные деятели перемену названия 
«милиция» на «полиция». Так, представи-
тель Центрального духовного управления 
мусульман России муфтий Югры Тагир Са-
матов сказал, что это вполне соответствует 
мусульманской традиции, по которой 
больному ребенку принято давать новое 
имя, чтобы ускорить его выздоровление. 
Генеральный секретарь Конференции 
католических епископов России священ-
ник Игорь Ковалевский отметил, что слово 
«милиция» происходит от латинского 
слова «miles» — «воин» — и в античной 
культуре означало воинскую службу, в то 
время как латинское слово «полиция» про-
исходит от греческого «polis» — «город», 
«государство». Епископ Сергей Ряховский, 
как настоящий протестант, ссылаясь на 
библейские слова: «Итак, кто во Христе, 
тот новая тварь [творение]; древнее про-
шло, теперь все новое», высказал надежду 
на позитивное обновление российских 
правоохранительных органов. 

Хочется надеяться, что этот законопро-
ект, подобно кодексу чести, действительно 
превратит правоохранительные органы 
России в  полицию чести и совести.

>Ëèäåðû ïðîòåñòàíòñêèõ 
öåðêâåé Ðîññèè îáñóæäàëè 
ñóäüáîíîñíûå âîïðîñû<
Òåêñò Åâãåíèÿ Õàðõàðäèíà
 

»  В московском офисе Российского Сою-
за евангельских христиан-баптистов 
9 сентября 2010 года состоялось оче-
редное заседание Консультативного 
Совета глав протестантских церквей 
России.

Это было плановое заседание, однако 
обсуждаемые вопросы во многом носили 
судьбоносный характер для дальнейшей 
работы протестантских церквей, особенно 
в сфере участия в социальной и обществен-
ной жизни нашей страны. 

Председатель РС ЕХБ Алексей  Смир-
нов подчеркнул: «Мы согласились двигаться 
дальше в выработке единого мнения по 
отношению к общественным и политиче-
ским событиям, процессам, происходящим 
в обществе. Договорились, что будем вы-
езжать на саммит — некое неформальное 
общение глав конфессий — для встреч с 
экспертами, специалистами для формиро-
вания будущего Консультативного совета, 
вектора развития... Мы едины во мнении, 
что должны быть включены в те события, 
которые сейчас происходят в нашей стране, 
в законотворческие процессы. Нам необхо-
димо исследовать вопрос с юридической 
точки зрения, чтобы не оказаться опоздав-
шими, — это наша ответственность».

Председатель РОСХВЕ епископ Сергей 
Ряховский осветил другие аспекты встречи: 
«Мы говорили о нашей вовлеченности в 
христианские проекты через Межрелиги-
озный совет России, через так называемый 
ХМКК, который создан вместе с РПЦ. Мы 
говорили о Сочинских Олимпийских играх 
и о нашем благовестии там. Говорили о 
сотрудничестве в проектах против ВИЧ/ 
СПИДа… Определились с датой Националь-
ного молитвенного завтрака — 15 марта 
следующего года, и об изменениях, которые 
произошли в руководстве проектом. На 
этой встрече была очень хорошая живая 
атмосфера».

В состав Консультативного Совета 
глав протестантских церквей России 
были приняты несколько новых чле-
нов, что, естественно, усиливает как 
эффективность работы самого Совета, 
так и возможности союзов и ассоциаций, 
объединивших возможности в деле 
служения Господу. Координатор ВСЕХ по 
миссионерскому служению Леонид Карта-
венко так прокомментировал вступление 
Содружества в Совет: «Мы, как Всероссий-
ское Содружество евангельских христиан, 
вошли в Консультативный Совет глав 
протестантских конфессий. Это расширя-
ет возможности российских протестантов. 
Всем протестантским миром России мы 
можем сделать больше, чем только Содру-
жеством. И такие проекты, какие сегодня 
рассматривались, например, наше участие 
в Олимпиаде в Сочи, мы можем «поднять» 
только сообща. В одиночку каждый может 
сделать свое дело, но Божье дело — вели-
кое, огромное — выполнить можно только 
вместе».

РОССИЙСКИЕ ПРОТЕСТАНТЫ 
ДОГОВОРИЛИСЬ СОВМЕСТНО 
ПРОПОВЕДОВАТЬ ЕВАНГЕЛИЕ 
НА ОЛИМПИАДЕ В СОЧИ

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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ПРАЗДНИЧНЫЙ КОНЦЕРТ ПО СЛУЧАЮ 
230-ЛЕТНЕГО ЮБИЛЕЯ ДОКТОРА ФЕДОРА 
ГААЗА

ХРИСТИАНЕ И ИУДЕИ — НА ПУТИ К ДРУЖБЕ

« Ï î  ô à ê ò ó »

>Íîâûé âèòîê èóäåî-
õðèñòèàíñêîãî äèàëîãà<
Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  В Центральной московской церкви 
евангельских христиан-баптистов 
состоялась уникальная встреча 
лидеров протестантских общин, 
объединений и организаций с  
руководителями Российского ев-
рейского Конгресса и Российского 
центра «Холокост».

Эта встреча продолжила тему 
прошедшего 27 мая 2010 года в Москов-
ской Мемориальной синагоге круглого 
стола с участием лидеров еврейских и 
христианских общин и организаций, 
посвященного сохранению памяти 
жертв Холокоста. Результаты майской 
встречи имели большой резонанс, как 

>Ñïàñàÿ íàðêîìàíîâ, 
ïîäâåðãëèñü íàïàäåíèþ<

Òåêñò Åëåíû Ñåìåíîâîé, 
ïðåññ-ñëóæáà ÐÎÑÕÂÅ
 

»  9 сентября около трех часов дня на 
рынке возле станции метро «Праж-
ская» в Москве священнослужите-
ли евангельской церкви «Исход», 
раздававшие визитные карточки с 
координатами реабилитационных 
центров для наркоманов, подвер-
глись нападению.

— Мы уже несколько лет разда-
ем «визитки» в районе метро «Праж-
ская», — пояснил пресвитер по работе с 
наркозависимыми людьми московской 
церкви «Исход» Александр Березов-
ский. — Здесь даже невооруженным 
взглядом можно увидеть множество 
наркоманов. Они приобретают на этом 
рынке маковые семечки и другие нарко-
тики. Особой популярностью пользу-
ется так называемая «Палатка №7» есть 
и другие наркоточки. Мы предлагаем 
зависимым людям, которые здесь со-
бираются, пройти курс реабилитации 
от наркомании в центрах духовно-
нравственного восстановления, дей-
ствующих при нашей церкви.

По словам Александра Березовско-
го, за несколько лет общения с наркома-
нами возле станции метро «Пражская» 
серьезных конфликтов с представи-
телями администрации рынка или с 
кем бы то ни было еще у верующих не 
возникало, однако, предупреждения о 
том, что «раздавать “визитки” здесь не 
нужно», были.

Из рассказа священнослужите-
лей следует, что 9 сентября примерно 
десять человек, похожих на охран-
ников рынка (в черной форменной 

одежде, с рациями) подошли к ним и 
стали расспрашивать, кто они такие. 
Услышав, что молодые люди являются 
евангельскими христианами, которые 
оказывают помощь наркоманам, парни 
с рациями отобрали у них «визитки», 
стали угрожать, говоря «убирайтесь 
с нашего рынка, вы мешаете нашему 
бизнесу», после чего перешли к руко-
прикладству. Больше всего пострадал 
один из пресвитеров церкви, которого 
избивали и руками, и ногами. Молодо-
му человеку были нанесены многочис-
ленные побои, в двух местах сломан 
нос. У него также отобрали мобильный 
телефон. Священнослужители прошли 
медицинский осмотр, зафиксировали 
побои.

Напомним, что за последние 
несколько месяцев это уже второй 
подобный случай. В июле этого года 
представители наркобизнеса избили 
священнослужителей церкви «Исход», 
раздававших «визитки» возле нарко-
точки на станции метро «Петровско-
Разумовская». После обращения члена 
Общественной палаты РФ, председате-
ля Российского объединенного Союза 
христиан веры евангельской епископа 
Сергея Ряховского в правоохрани-
тельные органы эта наркоточка была 
закрыта.

Евангельская церковь «Исход» уже 
более десяти лет оказывает помощь 
наркозависимым людям. За это время 
более трех тысяч наркоманов успеш-
но прошли реабилитацию в центрах, 
действующих при поместных общинах 
в 14-ти субъектах Российской Феде-
рации. Именно эта работа вызывает 
активное противостояние со стороны 
представителей наркобизнеса в разных 
регионах страны.

>ÂÑÅÕ â Íîâîðîññèéñêå<
Òåêñò Åâãåíèÿ Õàðõàðäèíà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Очередное расширенное совеща-
ние Всероссийского Содружества 
евангельских христиан состоя-
лось в Новороссийске, на террито-
рии христианской базы «Горный 
родник».

На совещание собрались руково-
дители союзов и ассоциаций, входя-
щих в Содружество, а также руково-
дители объединений евангельских 
христиан, которых связывают со ВСЕХ 
давние дружеские связи. Одно из таких 
объединений на этом заседании было 
единогласно принято в полноправные 
члены — это «Христианский Союз “Бла-
говестие”». 

На совещании также были пред-
ставлены служители, недавно утверж-
денные на должности координаторов 
ВСЕХ — Евгений Хархардин в обла-
сти взаимодействия со СМИ и Игорь 
Кравченко — в области музыкального 
служения.

Но, конечно же, самый главный 
вопрос стоял о переизбрании предсе-
дателя Содружества, им стал пастор из 
Зеленограда Павел Колесников. 

Совещание проходило в течение 
двух дней, поскольку объем работ, ко-
торые проводятся церквами, входящи-
ми в Содружество, постоянно растет. 
Участники встречи заслушали доклады 

РАБОЧИЕ МОМЕНТЫ ЗАСЕДАНИЯ ВСЕХ

о миссионерской экспедиции в трудно-
доступные районы Приморья, о работе 
краткосрочных миссий в европейской 
части страны, об организации богослов-
ского образования. Обсуждались также 
единые вероучительные документы, 
которые должны быть приняты на сле-
дующем заседании.

Директор ХРЦ «Протестант» Ирина 
Митрофанова рассказала участникам 
совещания о новых возможностях, ко-
торые Центр предоставляет членам  Со-
дружества. А член Совета по взаимодей-
ствию с религиозными объединениями 
при Президенте РФ Александр Семчен-
ко, представляющий в Совете евангель-
ских христиан, познакомил руководи-
телей союзов с положением дел в сфере 
государственно-конфессиональных 
отношений.

>Åùå ðàç î «ñâÿòîì 
äîêòîðå»<
Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  Презентация сборника статей совре-
менных российских авторов «Спешите 
делать добро» — о докторе Федоре 
Гаазе и его сподвижниках состоялась 
на благотворительном межконфессио-
нальном концерте классической и ду-
ховной музыки в  Московском Между-
народном Доме Музыки. Концерт был 
посвящен 230-летнему юбилею «свя-

того доктора». Президент благотвори-
тельного Фонда имени доктора Гааза 
и сопредседатель некоммерческого 
партнерства «Сотворчество» Андрей 
Лихачев, представляя сборник, от-
метил особую роль, которую сыграл в 
делах российского милосердия Федор 
Петрович Гааз.

Издание сборника статей было осу-
ществлено при долевой поддержке Между-
народного Союза немецкой культуры и при 
содействии Федерального Министерства 
внутренних дел Германии. 

Сборник, изданный к юбилею 
«святого доктора», включает материалы из 
истории милосердия в России, как во время 
жизни доктора Гааза, так и в наши дни. 
Кроме того, в книге представлена информа-
ция о прошедших межконфессиональных 
конференциях, о деятельности различных 
движений, фондов и проектов милосер-
дия. В сборнике также содержится раздел 
«Живое слово о Гаазе», где опубликованы 
материалы о людях,  собравших ценные 
сведения о жизни и делах «святого доктора». 
В сборник «Спешите делать добро» также 
вошли материалы редактора газеты «Про-

тестант» Зои Бардиной — «Память о «святом 
докторе» и «Хранительница памяти доктора 
Гааза», — в свое время статьи под такими 
названиями были опубликованы в газете. 

Во время концерта-презентации пре-
зидент благотворительного Фонда имени 
доктора Гааза Андрей Лихачев подарил  
первый выпуск сборника «Спешите делать 
добро» присутствующему на концерте 
священнику немецкой католической 
общины Вильфреду Веллингу, который 
курирует в России сбор материалов и 
документов для беатификации Фридри-
ха Гааза. Приобрести сборник можно в 
московских офисах — благотворительного 
Фонда имени доктора Гааза и  некоммерче-
ского партнерства «Сотворчество, а также 
отправив заявку по электронному адресу: 
anlihachev@gmail.com. 

На самом деле, было дано два концер-
та по случаю юбилея доктора Гааза. Днем 
состоялся концерт для детей из детских 
домов, школ-интернатов, приютов, много-
детных семей и детей с ограниченными 
физическими возможностями, а вечером — 
прошел концерт для взрослых в поддержку  
детей–инвалидов  и детей-сирот. В кон-
цертах принимали участие музыкальные 
коллективы, представляющие различные 
христианские конфессии, — молодежный 
православный хор «Vita Nova», молодежная 
капелла адвентистов седьмого дня  «Гли-
на»,  католический ансамбль «Кантикум», 
православный  автор и исполнитель песен 
духовно-патриотического содержания» Стас 
Бартенев и многие другие. 

Прозвучали приветствия от священ-
нослужителей католических, лютеранских 
и евангельских церквей. Председатель 
партнерства «Сотворчество» Ирина Ту-
бянская сказала, что хочется жить  сутью 
слов доктора Гааза «спешите делать добро», 
по-человечески брать пример со святого 
доктора. Заместитель председателя Коми-
тета по связям с религиозными объеди-
нениями при правительстве Москвы 
Константин Блаженов отметил, что доктор 
Гааз стоял у истоков современного движе-
ния милосердия и стал  символом единства 
христиан в делании добрых дел. От имени 
католического архиепископа Паоло Пецци 
выступил  священник Кирилл Горбунов, 
который отметил  особое служение доктора 
Гааза — католика по вероисповеданию, но 
преданного православной России. Пастор 
евангельской церкви «Христианская жизнь» 
Алексей Клименко подчеркнул важность 
милосердия в жизни верующего.

среди еврейских, так и среди проте-
стантских общин России и открыли 
широкие возможности для совместного 
сотрудничества. 

На встрече в августе, заслушав 
предложения руководителей Россий-
ского еврейского Конгресса и Рос-
сийского центра «Холокост», а также 
обсудив вышеуказанные шаги по 
участию отдельных протестантских 
церквей России в деле сохранения 
памяти жертв Холокоста, участники  
решили обратиться к пасторам помест-
ных российских церквей. В обращении 
евангельским церквам предлагается 
участие в проекте «Вернуть достоин-
ство». Проект связан с восстановлением 
и поддержанием в должном порядке 
мест массовых захоронений евреев, 
убитых во время Второй мировой 
войны на территории России. Полную 
версию обращения можно найти на 
сайте: www.protestant.ru 

Свое мнение об участии протестан-
тов в проекте «Вернуть достоинство» 
высказали некоторые из участников 
встречи. 

Ñåðãåé Çîëîòàðåâñêèé, çàìåñòè-
òåëü ïðåäñåäàòåëÿ ÐÑ ÅÕÁ ïî Öåíòðàëü-
íîìó ðåãèîíó:

— Я считаю, что это библейское 
сотрудничество. Таким образом можно 
возродить единство евреев и христиан, 
которое существовало в первой церкви, 
состоящей исключительно из евреев. Мы 
собрались вместе, чтобы стать соучастни-
ками того, что делает Бог в Израиле, что 
Бог хочет сказать своей Церкви. Совмест-
ное сотрудничество в этом проекте помо-
жет евреям понять евангельские церкви, 
осознать, что мы любим еврейский народ, 
не только в молитвах, но и на деле. 

Áîðèñ Âàñþêîâ, äèðåêòîð Ìîñêîâ-
ñêîãî îôèñà ôîíäà «Ýâåí-Ýçåð»:   

— В Царской России было время, 
когда не позволяли хоронить евангель-

ских верующих на православных клад-
бищах, и евреи разрешали российским 
протестантам погребать умерших в своих 
местах захоронений. Сегодня мы вспоми-
нали об этом. То, что происходило на этой 
встрече — это Божья воля, чтобы Божий на-
род — Церковь и Божий народ — Израиль 
больше не были врагами и равнодушными 
друг к другу. Сегодняшняя встреча — это 
возможность нам, протестантам, помогая в 
восстановлении памятника жертвам Холо-
коста, попросить прощение за поколение 
тех протестантских верующих и вообще 
христиан, которые промолчали во время 
Холокоста. Мы не почитаем могилы, мы 
уважаем те жертвы, которые лежат в этих 
могилах, потому что это невинно убитые 
люди, потому что они евреи, за что и были 
уничтожены. Апостол Павел писал, что 
«мы обогатились, потому что они обнища-
ли, мы были приняты Богом, потому что 
они были отвергнуты». Есть цена, которую 
заплатил этот народ за то, что мы стали 
христианами. Господь говорит, что «благо-
словлю благословляющих тебя». Прикосно-
вение к памяти, к истокам этого народа, — 
это величайшая честь.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ö å ð ê î â ü   è   î á ù å ñ ò â î »

Òåêñò Îëüãè Ðûáàêîâîé
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  «Сейчас весь христианский мир 
страшно отдалился от простоты, от 
цельности и от ликующей красоты 
Евангелия. Христос со Своей группой 
учеников создал Церковь, которая 
была до того глубока, до того широ-
ка, до того цельна, что содержала в 
себе всю Вселенную. Мы за столетия 
сделали Церковь одним из обществ 
человеческих. Мы меньше мира, в 
котором живем, и когда мы говорим об 
обращении этого мира в христианство, 
мы думаем, в сущности, о том, чтобы 
всех, сколько только возможно, людей 
сделать членами ограниченного обще-
ства».
Митрополит Антоний Сурожский

Случилось мне недавно стать участни-
цей дискуссии в одной из социальных сетей 
по вопросу об отношении христианина к 
творчеству светских авторов (композито-
ров, певцов, поэтов и т.д.). В ходе дискуссии 
закономерно обозначились диаметрально 
противоположные позиции ее участни-
ков. И, пытаясь подвести итог дискуссии, 
но в то же время предлагая перевести ее 
продолжение на страницы газеты, хозяйка 
блога поставила вопрос: «Христианская 
культура — это культура или субкультура?» 
Поразмышляем об этом, не претендуя на 
исчерпывающий ответ.

Определимся в понятиях, что же такое 
культура. Слово «cultura» родилось в латин-
ском языке и означает «обработка», «земле-
делие», иначе говоря — это возделывание 
(Быт. 2:15), очеловечивание, изменение 
природы, как среды обитания. В самом по-
нятии заложено противопоставление есте-
ственного хода развития природных про-
цессов и явлений и искусственно созданной 
человеком «второй природы» — культуры. 
Другими словами, все, к чему прикоснулась 
рука человека, изменив, улучшив, создав 
что-то и даже просто использовав создан-
ное другими, уже принадлежит культуре, а 
не природе. 

Таким образом, все, что нас окружает 
от рождения до смерти, чем мы пользуем-
ся (кстати, совершенно не задумываясь о 
конфессиональном происхождении того 
или другого): наши дома и предметы быта, 
умение читать, писать и считать, средства 
транспорта и средства коммуникации, 
обеспечивающие наше общение, правила 
поведения, деньги, государство, в котором 
мы живем, с его законами, микроскопы и 
телескопы, наша семья со своими особыми 
устоями и еще много-много чего — все это 
и есть культура. Как видим, даже в этом 
небольшом перечислении сложно что-то 
маркировать «христианским».

Можно сказать, что природа и куль-
тура и есть в целом тот мир, в котором мы 
живем. И сегодня (как, впрочем, и во все 
времена) актуален вопрос: как христианину 
относиться к этому миру? С миром, соз-
данным Богом (с природой), все достаточно 
ясно. Он «хорош весьма» (Быт. 1:31). А вот с 
миром, появившимся в процессе челове-
ческой деятельности и формирующим 
человеческое существование (культурой), 
уже сложнее. Это мир людей, мир не только 
предметов и средств, но мир отношений 
и смыслов, мир идей и эмоций. Именно 
в этот мир вошел грех. И именно об этом 
мире говорит Иоанн в известном всем 
христианам стихе: «Ибо так возлюбил Бог 
мир, что отдал Сына Своего Единородного, дабы 
всякий верующий в Него, не погиб, но имел жизнь 
вечную» (Ин. 3:16). 

Рассматривая такое многогранное 
явление, было бы легче разделить его на ча-
сти, чтобы понять можем ли мы какую-либо 
из этих частей назвать христианской. При-
вычнее всего для нас разделить культуру 
на два рода — материальную и духовную, 
возникающих как восполнение необходи-
мых для существования человека свойств. 
Материальная культура как восполнение 
физических свойств, духовная культура 
как восполнение свойств познавательных. 
Однако современные культурологи вводят 
еще одну составляющую в структуру 
культуры — социальную. Таким образом, 
получается, что мы можем применять раз-
личные конфессиональные и идеологиче-
ские штампы по отношению к духовной и 
социальной культуре; именно сюда входят 

Ограничивает ли 
христианство культуру?

идеалы и поведенческие образцы, именно 
в этой сфере лежат наши ценности, которые 
имеют краткосрочную или долгосрочную 
перспективу, а также обусловливают на-
правление познавательной деятельности, 
выходящей за пределы чувственного 
опыта, за пределы человеческой жизни и 
даже обретающей трансцендентальную 
устремленность. 

Культура как создает инструмент пре-
образования мира — технику, так и форми-
рует инструмент преобразования лично-
сти — образование, искусство, конкретные 
психологические методики и т.д. Очевидно, 
что именно на этом поле и начинается 
скрещивание копий в спорах об отношении 
христиан к «светской» культуре. С одной 

стороны, это достаточно ограниченное про-
странство в самом теле культуры, а с другой 
стороны, можно задаться вопросом: будем 
ли мы и дальше ограничивать это простран-
ство известными нам и приемлемыми для 
нас стандартами? Вопрос можно развернуть 
по-другому: в каком направлении движется 
христианство — ограничивая культуру, от-
секая все неудовлетворяющее нынешнему 
пониманию христианства, или развивая ее, 
то есть используя и преломляя в преобра-
жающем свете христианского Откровения 
достижения мировой культуры? 

Существует ли на сегодняшний день 
четко сформулированное и признанное все-
ми христианскими церквами отношение к 
окружающей культуре? Очевидно, ответ бу-
дет отрицательным. Этому есть ряд причин, 
отражающих, в том числе, внутреннюю 
позицию любого христианина. 

Во-первых, сама Библия, Слово Божье 
может порождать антиномии, не потому, 
что она противоречива, а в силу ограничен-
ности нашего человеческого мышления, 
неспособности объять необъятное. Это спо-
собствует формированию богословских по-
зиций, диаметрально противоположных и, 
зачастую, непримиримых между собой по 
отношению к рассматриваемым вопросам 
(например, о свободе воли, о возможности 
«потерять» спасение и т.д.), хотя аргумен-
тация позиций той или другой стороны, 
безусловно, библейски обоснована.

Во-вторых, как любое явление со-
циальное (относящееся к человеческому 
сообществу) христианство претерпевает 
изменения с течением времени, приходя 
«в меру полного возраста Христова» (Еф. 4:13); 
взрослея, открывает и в себе, и вокруг 
себя новые источники познания творения 
Божья, в том числе, «венца творения» — 
человека и культуры, произведения его 

ТАК МОЖНО ЛИ ХРИСТИАНАМ СЛУШАТЬ МУЗЫКУ ПОЛА МАККАРТНИ ИЛИ НЕТ?

рук. Претерпевает изменения и отношение 
к культуре. Если в первые века своего су-
ществования христианство противостояло 
языческому окружению, то Средние века, 
когда весь известный в то время научный 
и культурный потенциал был поставлен на 
службу теологии, можно считать временем 
торжества христианской мысли. Однако по-
сле этих веков в целом единой системы за-
падноевропейского богословия (и я думаю, 
что это весьма важно для протестантов) про-
исходит мощный всплеск культуры эпохи 
Возрождения, вслед за которым приходят 
изменения и в богословскую мысль — в 
Европе рождается движение Реформации, 
давшее жизнь многочисленным и раз-
нообразным протестантским течениям. 

Отношение некоторых из них (в частности, 
швейцарского анабаптизма) к культуре 
обусловлено, в том числе, их нонконфор-
мистским развитием и противостоянием 
как католической церкви, так и самой Ре-
формации. Поэтому мир анабаптизма — это 
исключительно мир Библии и ученичества, 
и ему свойственно такое рафинированное 
восприятие мира и культуры — равно-
душие, граничащее с отрицанием. Мы не 
станем в статье подробно анализировать 
эти способы взаимовлияния культуры и 
богословия, но отметим, что и богословие 
не статично, а развивается, как ответ на 
вызовы времени, которые происходят в 
культурном окружении. Любой христианин 
не свободен от влияния той среды, где он 
сформировался (я включаю сюда не только 
культурную среду, но и общение с едино-
верцами, усвоенные в период становления 
нормы, которые впоследствии часто ока-
зываются предпочтениями и т.д.), от этого 
влияния редко кому удается освободиться. 
Вследствие этого в многогранной Библии 
мы нередко ищем подтверждения собствен-
ной позиции. Нормальная человеческая ре-
акция — защитить то, в чем нам комфортно 
жить, думать, принимать, относиться и т.д. 

Поэтому часто ответ на вопрос об от-
ношении к культуре (в том общем смысле, 
который я обозначила в начале статьи) 
лежит в области личных предпочтений от-
дельных христиан и христианских групп. 
На протяжении веков это были болезнен-
ные темы об отношении к современным 
достижениям науки и техники. Как бы ни 
казалось странным, но противостояние 
гео— и гелиоцентристов (для нас это про-
шлое, а для Джордано Бруно в его время все 
закончилось весьма трагично), креациони-
стов и эволюционистов, защитников и про-
тивников телевизора в доме, защитников 

и противников ИНН и т.д. — все это споры 
одного порядка, но на каждом из них лежит 
печать современности.

Выше было отмечено, что культуре 
принадлежит инструмент преобразования 
личности — образование, искусство, ли-
тература и т.д., а богословие лишь пользу-
ется средствами, предоставленными ему 
культурой, наполняя их соответствующим 
содержанием. И здесь мы можем рассма-
тривать христианство в качестве авангарда, 
оттачивающего этот инструмент и опреде-
ляющего направление преобразования 
личности, тем более что сама идея Преобра-
жения уже заложена в христианстве. 

Однако в отличие от средневековой 
Европы, где эти инструменты по большому 
счету были сосредоточены в одних руках, 
сегодня на эти средства много притя-
зающих: разного рода богословия в самой 
христианской среде, другие религии, но 
самое главное — секуляризованный мир. 
Секуляризация — весьма болезненная тема 
для христиан. Богословы сегодня отмечают 
не только обмирщение ценностей, когда 
чаяния и надежды христиан часто лежат в 
пределах «мира сего». Но «мир» все настой-
чивей стучится в двери церкви, предлагая 
испытанные способы и инструменты 
привлечения внимания и коммуникации 
людей, поскольку церковь (как институт) 
таких особых, присущих только ей, средств 
не выработала. 

Хочу все же заострить внимание — 
мы говорим о секуляризованном мире 
(независимом от религии и церковных 
институтов), а не о мире атеистическом. 
То есть о мире, не противостоящем церкви, 
а как бы идущем параллельно, в своей 
плоскости, без явных точек соприкосно-
вения с церковной средой. Сегодня не так 
часто встречается богоборческое искусство 
(одиозная московская выставка «Осторож-
но — религия!», скорее, исключение в 
нынешней культуре, чем правило, потому 
и вызвала столь бурную, не утихающую до 
сего дня реакцию). Гораздо чаще мы можем 
услышать или увидеть в творчестве людей, 
не позиционирующих себя ни с какой 
церковью (или позиционирующих чисто 
декларативно), темы, свидетельствующие 
о поисках пути к Богу. Или, как выразился 
один из участников упомянутой выше дис-
куссии, нечто, «подслушанное из небесных 
сфер». И чаще всего современные христиане 
спорят именно об отношении к творчеству 
таких людей. 

В последнее время в христианской пу-
блицистической среде появляются сообще-
ния о религиозности тех или иных деятелей 
науки и искусства, которые прежде никак 
не заявляли себя христианами или даже 
обнаруживали богоборческие настроения. 
Но их творения или достижения настолько 
явно обогащают сокровищницу мировой 
культуры, зачастую опережая свое время, 
что невозможно отказывать их гению в во-
дительстве Духа, Который «дышит, где хочет» 
(Ин. 3:8). Не являются ли эти сообщения свое-
го рода апологией этих деятелей для самих 
христиан, чтобы доказать принадлежность 
к «своей» среде Пушкина и Эйнштейна, 
Моцарта и Ньютона, Окуджавы и Маккартни 
и многих других? Чтобы суметь принять от 
них то драгоценное, что они подарили всему 
человечеству, и тем самым снять мучитель-
ное противоречие между христианством и 
«светской» культурой?

Таким образом, наше личное богосло-
вие и отношение к миру (который Бог так 
возлюбил!) — вопрос если не напрямую 
наших предпочтений, то уж точно наших 
внутренних резервов и способностей, 
нашей внутренней свободы, которую мы 
обретаем через познание истины (Ин. 8:32). 
В начале статьи я упомянула о ценностях, 
имеющих краткосрочную и долгосрочную 
перспективу. В принципе, ценностями и 
определяется наше отношение к миру: «Ибо 
где сокровища ваши, там будет и сердце ваше» 
(Мф. 6:21). И, наверное, на сегодняшний 
день главная задача христианских служи-
телей и учителей — формирование этих 
христианских ценностей с долгосрочными 
перспективами у рядовых членов церкви. 
Тогда из ничтожного мы сможем извлекать 
драгоценное (Иер. 15:19) и не будем «про-
гибаться под изменчивый мир».

Îò ðåäàêöèè: дискуссию на 
Facebook, благодаря которой родилась 
эта статья, можно найти по адресу: 
www.Protestant-Press.com

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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»  Меньше месяца назад известный 
христианский телеканал Impact TV 
(«Импакт»), офис которого расположен 
в американской Калифорнии, начал 
свое вещание на крупнейшем евро-
пейском спутнике Hot Bird. Жители 
многих стран СНГ вскоре смогут найти 
«Импакт» также и на кабельных сетях 
в своих странах. Помимо этого канал 
круглосуточно вещает на Америку, 
Канаду и страны Латинской Америки 
через американский спутник Galaxy 
19. Программы «Импакта» жители 
США также смотрят по американской 
кабельной сети «Comcast», в сетях 
Сан-Бруно, в пакете Skala TV,  Kompas.
tv, Kartina.tv и целого ряда других 
телесервисов. 
Такой зрительский охват для телеви-
дения, название которого с английско-
го переводится, как «удар», «стол-
кновение», «сильное воздействие» 
или «влияние», вполне закономерен. 
Стремление основателя и президента 
телеканала «Импакт» Юрия Чернец-
кого распространить Слово Божье на 
весь русскоязычный мир посредством 
влиятельного телевидения вызыва-
ет уважение и желание поддержать 
служение «Импакт». Только одну из 
основных программ телеканала — 
«Влияние» — по всему миру смотрят 
сотни миллионов человек… «И это 
только начало», — поделился с газе-
той «Протестант» своими планами  
Юрий Чернецкий.

— Интересы какой деноминации представля-
ет телеканал «Импакт»?

— Окружающему нас миру мы должны 
демонстрировать не свою деноминацию, 
а Церковь, как настоящую невесту Христа, 
и полноту, наполняющую все во всем. 
И мне приятно разделять эту евангель-
скую платформу с пятидесятниками, 
харизматами, баптистами, методистами 
и другими христианами. На телеканале 
«Импакт» нет персон нон грата, считаю, что 
такого вообще не должно быть в средствах 
массовой информации. Я категорически 
против деноминационного разделения и 
очерчивания границ нашего телеканала. 
Считаю, что каждый христианин не должен 
быть терпимым только ко греху в любых 
его формах и проявлениях. По отношению 
же к нашим братьям и сестрам во Христе 
мы должны быть веротерпимы и миролю-
бивы в рамках Слова Божьего. Помню, как 
однажды к нам в офис пришел неверующий 
человек, еврей по национальности, и начал 
выговаривать, что мы надоели ему с нашей 
религией, но вот когда в эфире появляется 
«умный мужик Рик Ренер», он старается не 
пропускать его интересные толкования 
Библии. Бог использует проповедников 
(каждого по-своему), чтобы достучаться до 
телезрителей. Не все любят Юрия Чернец-
кого, да и было бы глупо возомнить, что все 
телезрители находятся у моих ног. Уверен, 
что мера Божьей благодати действует через 
каждого вещателя «Импакта». Недавно мне 
пришло электронное письмо из Сан-Диего, 
в котором адресат-баптист сообщал, что 
его семья становится партнером нашего 
канала, потому что им нравятся проповеди 
харизматического проповедника Василия 
Токарева из Массачусетса… 

— На днях, слушая выступление руководи-
теля телеканала CNL Максима Максимова, 
мы обратили внимание на его слова о том, что 
контент всех христианских телеканалов про-
центов на шестьдесят-семьдесят одинаковый. 
Как вы прокомментируете это утверждение? 

— Думаю, что наше содержимое похоже 
процентов на сорок-пятьдесят. Мы с Макси-
мом взвалили на свои плечи тяжелейшую 
ношу — до нас христианского русскоязыч-
ного телевидения как такового не существо-
вало. Мы все начинали с нуля. Серьезных 
производителей телепрограмм раз, два и 
обчелся. Адвентисты седьмого дня тратят 
огромные деньги на производство своих 
программ, в то время как баптисты почему-
то не хотят в это вкладываться. 

— Ну, почему же? Ведь сегодня во многих 
славянских баптистских церквах США делают 
видеозапись богослужений…

— Но богослужение и чтение пропо-
ведей — это не полноценные программы. 
Когда я говорю о программах, то имею 
ввиду прежде всего такие, над которы-
ми работает целая команда в течение 
продолжительного времени. К примеру, 
мы реализуем телепроект «Герои веры», 
и каждая отдельная программа требует 
минимум недели работы нескольких 

« Ì è ð   ò å á å ,   À ì å ð è ê à ! »

ЮРИЙ ЧЕРНЕЦКИЙ — ОСНОВАТЕЛЬ И ПРЕЗИДЕНТ  ВЛИЯТЕЛЬНОГО ХРИСТИАНСКОГО 
ТЕЛЕВИДЕНИЯ

«Импакт» — телевидение влияния
человек. В свое время Пол Крауч, создавая 
TBN, не переживал таких трудностей, с ка-
кими сегодня сталкиваемся мы. Сорок лет 
назад в Америке вокруг телевидения был 
ажиотаж, христиане жертвовали огромное 
количество денег, на которые и создава-
лись программы. Нам может нравиться 
канал CBN Пэта Робертсона, но мало кто 
знает, что только в прошлом году на его 
миссию было пожертвовано 692 миллиона 
долларов. Так что не стоит сравнивать ни 
TBN, ни CBN с «Импактом». Например, на 
американском TBN только одна видеока-
мера стоит сорок пять тысяч долларов, а 
их там около десяти, вот и посчитайте все 
затраты только на камеры. Если вы при-
дете в свою церковь и попросите у пастора 
денег хотя бы на три таких камеры для 
производства собственных программ, то 
в ответ можете услышать, что это «дьявол 
говорит вашими устами»…

— Откуда «Импакт» берет остальные 
шестьдесят процентов непохожего на CNL  
контента? 

— В Америке есть целый ряд церквей, 
программ которых нет на других телекана-
лах и которые привязаны к «Импакту». Но 
в данном случае мы снова возвращаемся к 
церковным программам и опять не говорим 
о продакшен-студиях. Для многих наших 
вещателей важно, что мы являемся аме-
риканским каналом, что офис «Импакта» 
находится в столице Калифорнии — Сакра-
менто. И самое главное, что мы не являемся 
развлекательным каналом. Если бы вы 
меня спросили, разрешаем ли мы христи-
анским юмористам вещать на «Импакте»? 

— А что, такие бывают?
— Еще как бывают! Шоуменам и шутам 

не место на христианском телевидении, ко-
торое должно человека побуждать мыслить.

— Но в течение дня каждый из нас стал-
кивается с большим количеством проблем, и 
вечером, возвращаясь домой, человек садится 
перед телеэкраном по двум причинам: по-
черпнуть новую информацию и найти выход 
своим скопившимся за день эмоциям в процессе 
просмотра ток-шоу, концертов, юморин. Что 
вы можете предложить таким зрителям, 
которых в США большинство? 

— Я благодарен вам за этот вопрос и с 
удовольствием на него отвечу. Если вы, 
находясь в стрессовом состоянии, сели 
перед телевизором, то если вам не дать 
пищу для духа, ваши эмоции не найдут 
должного выхода. Только Божье Слово ис-
целяет наш дух, душу и тело, а все осталь-
ное загоняет проблему вглубь. Не наша 
задача конкурировать с голливудскими 
каналами, которых в Америке примерно 
сто шестьдесят. 

— Юрий Михайлович, что главное для хри-
стианского телевидения — деньги или люди? 

— Все начинается с людей и идеи. 
Вначале мы работали на энтузиазме, но бес-
конечно долго это не могло продолжаться, 
каждому из нас нужно было оплачивать 
счета, кормить детей, заправлять бензином 
машины. «Я от самого Господа принял…», — 
говорил апостол Павел. Если Бог дает идею 
для какого-то проекта, то Он и финансы 
посылает. Не деньги  главное. Но для того, 
чтобы заниматься телевидением, нужны 
огромные деньги. Однажды я оказался на 
конференции Бенни Хина, мы тогда только 

начинали делать свои телепрограммы. 
Помню, проповедник сказал: «Если Бог не 
призывает тебя для телеслужения, никогда 
не занимайся телевидением, иначе ты 
об этом пожалеешь и…» (Я, конечно, про 
себя возмутился.) Бенни Хин сделал паузу 
и закончил: «…обанкротишься». Можно 
обанкротиться духовно, а можно — финан-
сово. Первое хуже всего. Еще до открытия 
нашего телеканала я познакомился с 
правой рукой главы канала TBN Пола Крау-
ча — Тери Хикки. Попросил у него совета. 
Он предупредил меня о множестве ис-
кушений, потому что, делая христианское 
телевидение, мы вторгаемся на террито-
рию врага. Но Священное Писание говорит, 
что «тот, кто в вас, сильнее того, кто в мире». 
За меня много молятся моя жена, родители, 
партнеры по служению. 

— Есть ли в вашей жизни то самое, о чем 
вы с удовлетворением можете сказать: «Я это 
сделал»? 

— Меня еще рано списывать (смеет-
ся, — автор). Однажды, когда я летел в 

Денвер, штат Колорадо, наш самолет попал 
в страшную грозу, его бросало из стороны 
в сторону. Пилот минут сорок кружил 
над аэродромом, а потом все-таки риск-
нул приземлиться. И в эти сорок минут 
люди начали паниковать. Справа от меня 
сидела молодая девушка, ее глаза выдавали 
внутренний страх. Я спросил ее осторож-
но: «Что вы думаете о жизни вечной и об 
Иисусе Христе?» Я вижу, что от страха она 
даже кивать не может. Тогда я опять с вопро-
сом: «Если вы сейчас умрете, то готовы ли 
вы встретиться со своим Творцом?» Ее ответ 
был положительным. Я сказал ей, что «у нее 
еще есть время покаяться». Девушка побла-
годарила меня. И в этот момент внутренне, 
в духе, я понял, что не все еще сделал на 
земле. Уверен, что у Господа есть большое 
будущее для нашего служения. Из моих 
телепрограмм, которыми могу гордиться, 
вспоминаю встречу с пастором Андреем 
Берглезовым из Германии, который попал 
на небеса, и Господь его вернул на зем-
лю. Этот человек живет без внутренних 
органов: у него нет ни желудка, ни печени, 
врачи не понимают, как он существует, 
называют это чудом. После той программы 
я понял, что мы не зря вложили огромные 
деньги в «Импакт», ради одной программы с 
Андреем это стоило сделать. 

— Юрий Михайлович, какие задачи стоят 
перед вашим телеканалом после того, как вы 
через спутник вышли на Европу? 

— В этой связи мы начинаем в Киеве 
и в Санкт-Петербурге большую работу по 
открытию студий, чтобы впоследствии 
связать их прямым эфиром с американ-
ской студией. Второй круглосуточный 
канал «Импакт Плюс» практически готов к 
запуску. Канал будет вещать на русском и 
английском языках, потому что рассчитан 
на молодежь славянской Америки, которая 
любит музыку. «Импакт Плюс», также как и 
основной «Импакт», является технически 
современным и многофункциональным, 
мы вложили в него немалые средства и сей-
час занимаемся эфирным  наполнением. Но 
подробности в одном из следующих номе-
ров вашего уважаемого издания. Проектов 
у нас очень много, не все так просто. Но, мы 
не отчаиваемся, держимся за Слово Божье, 

«все же сие преодолеваем силой возлюбившего нас 
Господа Иисуса Христа».  

— Ваше телевидение смотрят во многих 
странах мира, через газету «Протестант» у 
вас есть возможность обратиться к вашим 
партнерам. Есть ли у вас какое-то послание? 

— Послание простое — Бог не вознаграж-
дает за масштабность и за популярность. 
И меня Господь вознаградит не за «Импакт», 
а за верность и преданность вверенному 
делу. Я не торгую эфирным временем, не на-
вязываю его служителям, Бог Сам приводит 
на телеканал тех, кто Ему угоден. Может, 
кто-то из служителей, прочитав эту статью, 
захочет сотрудничать с нами — добро по-
жаловать. Сейчас хотелось бы обратиться к 
тем пасторам славянских общин, которые 
верят в прогресс и в то, что это Бог дал 
технологии, и мы должны использовать эти 
технологии для проповеди Евангелия, для 
утверждения Царства Божьего на земле. 
Дорогие служители, дайте вашей молодежи 
видеокамеры в руки, позвольте им зани-
маться творчеством. И, возможно, таким 
образом Господь взрастит Своих христиан-
ских Лари Кингов.

— Кто является частью команды «Импак-
та»?

— Господь собрал верную команду после-
довательных христиан, профессиональных 
телевизионщиков, верных друзей, которые 
в свое время подставили плечо. Мой самый 
верный помощник — это супруга Инна. 
С первых дней на «Импакте» Александр 
Тюкаев; ведущий и директор по связям. 
В нашей команде есть вундеркинд всех 
современных технологий — наш главный 
инженер Юрий Москаленко. На «Импакте» 
работает много талантливых людей, один 
из них — программный директор Федор 
Пилипчук чего только стоит, но всех не 
перечислишь. Ну и, конечно, наши теле-
зрители — это также же часть команды 
телевидения «Импакт». 

— Какой ваш любимый библейских стих из 
тех, что вас мотивируют на телевизионное 
служение?

— Это девяностый Псалом: «Живущий под 
кровом Всевышнего под кровом Всемогущего по-
коится, говорит Господу: “Прибежище мое и за-
щита моя — Бог мой, на Которого я уповаю!”…» 
Я обычно рекомендую людям использовать 
этот Псалом в сложных жизненных обстоя-
тельствах. 

— Юрий Михайлович, вы были основате-
лем и пастором церкви в Сиэтле, теперь вы 
руководитель одного из успешных христианских 
телеканалов. Если сравнивать два служения, 
где от вас потребовалось больше сил?

— И то, и другое служение — это работа 
с людьми и с человеческими душами. Когда 
я сижу перед телекамерой у себя в студии 
на «Импакте», то смотрю дальше объекти-
ва, что называется, вглубь его, и вижу за 
ним человечески глаза. В церкви, конечно, 
нагрузка была меньше. Я до сих пор там 
проповедую, меня называют почетным 
пастором в моей общине. По большому 
счету, не важно, каким служением ты 
руководишь, главное, чтобы ты это делал 
по воле Божьей. Я не привязал себя на 
всю жизнь к «Импакту». Мы должны быть 
мобильными и послушными Богу в плане 
служения. Когда Господь меня направил из 
Сиэтла в Магадан, я не задумываясь, поехал 
на несколько месяцев. Однажды мама мне 
рассказала, что примерно сорок лет назад  
через одного пророка, а было это в Запад-
ной Украине, Бог сказал Слово в отношении 
меня: «И поставлю его на место, с которого 
будет говорить множеству». Это я к тому, 
что если Господь определил служение для 
вашей жизни, то Он позаботится обо всех 
его нюансах. 

— Телевидение — это своего рода кафедра, 
а зрители — своего рода церковь, и вы точно 
так же несете послание, только членов в этой 
церкви не тысяча и даже не десятки тысяч, а 
миллионы, и вы формируете мнение этих лю-
дей… Вы осознаете эту ответственность? 

— Недавно на одном из наших эфиров 
с епископом Адамом Бондаруком, главой 
Союза славянских церквей США христиан 
веры евангельской, в прямом эфире я про-
изнес следующую фразу: «Зачастую меня 
ночью берет страх Божий за то, чему мы 
учим народ». Каждому из нас перед Богом 
придется отвечать за то, с помощью каких 
программ и посланий мы формируем точку 
зрения нашей аудитории. Мы стараем-
ся сформировать семью под названием 
«Импакт», и наши телезрители для меня — 
родные и любимые. Нам даже в письмах 
пишут: «Мы из вашей семьи “Импакт”». 
Чувствую моральное удовлетворение от 
того, что мы достигаем Божьей цели.

Îò ðåäàêöèè: полную версию интервью 
с Юрием Чернецким вы найдете по адресу: 
www.Protestant-Press.com/1/681-1

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ï î ñ ë ó ø à é ò å »

Òåêñò Äìèòðèÿ Êîòèê
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  «Христианство — это не религия, а 
отношения с Богом», — считаем мы, 
верующие в Христа люди. Однако с 
научной точки зрения  христианство, 
конечно же, является религией со 
своими ритуалами, историей, культу-
рой, социальной структурой, прави-
лами поведения, символом веры. Но 
если христианство — религия, то чем 
же оно отличается от других религий 
и философий, существующих в нашем 
мире?

В христианской вере есть масса 
особенностей, которые делают ее превос-
ходней любой другой веры или филосо-
фии. Хочу предложить только три аспекта 
уникальности христианства, которые 
легко доказать и практически невозможно 
опровергнуть. Я обсуждал их со многими 
представителями различных религий 
и заметил, что обычно они пытаются 
опровергнуть мои доводы двумя способа-
ми. Во-первых, пытаются доказать, что я 
неправильно понимаю христианство, или 
что христианство является ложью.

Я стал христианином много лет на-
зад и с тех пор почти каждый день читаю 
Библию. Если кто-то хочет убедить меня, 
что я неправильно понимаю христиан-
скую веру, то,  пожалуйста, делайте это на 
основании авторитетных христианских 
источников — Библейского учения, Все-
ленских соборов и символа веры. Также 
не пытайтесь доказать мне, что христиан-
ская вера — это ложь. Если с вашей точки 
зрения христианство не является уникаль-
ным в последующих трех аспектах, пожа-
луйста, покажите мне другую  религиоз-
ную систему, явно демонстрирующую эти 
три аспекта, за исключением, иудаизма, 
который  развивается параллельно с хри-
стианством, питаясь от единого источника 
традиции.

^Àñïåêò ïåðâûé — ðàçío-
îáðàçèå îïðåäåëÿþùåé ãðóïïû

Определяющая группа — это все 
люди, которые каким-либо образом оказы-
вают прямое влияние на определенную 
религию или философию. Например, в ис-
ламе так называемая определяющая груп-
па состоит из учеников Магомеда, которые 
наизусть выучили Коран. В восточных 
религиях контрольная группа состоит из 
небольшого числа просвещенных жрецов. 

В этом смысле очень важны тексты 
священных писаний, потому что писания 
продолжают существовать и определять 
религию после смерти ее основателей 
или светил. Естественно, любая личность, 
которая затрагивает, изменяет, редакти-
рует, наполняет или толкует священные 
писания входит в определяющую группу 
той или иной религии.

Небольшая определяющая группа ав-
томатически ставит под сомнение истин-
ность религии или философии. Почему все 
должны следовать и верить соображениям 
о Боге или богах, которые пропагандиру-
ются небольшим количеством людей? Как 
мы можем быть уверенными в том, что эти 
призывы не отравлены политической или 
иной идеологией, основанной на интере-
сах и амбициях меньшинства? 

Иногда определяющая группа бывает 
большой, но все же остается однородной — 
ее прошлое, культура, родной язык, соци-
альное положение и экономический статус 
примерно похожи. Но и в такой опреде-
ляющей группе также заложен конфликт. 
Если духовная реальность существует, то 
будет верным предположить, что люди, 
выходящие на контакт с этой реальностью, 
находились бы в разных географических 
местах и представляли бы различные слои 
общества.

Христианство образовалось под 
влиянием самой крупной и разнообразной 
определяющей группы. Христианство пре-
восходит все другие религии и философии 
в этом аспекте, по крайней мере, в десять 
раз! Примерно  две тысячи лет формиро-
валось Священное Писание. Ветхий Завет 
был написан на классическом древнем 
иврите. Новый Завет — на крестьянском 
греческом. Много частей Библии писались 

Уникальность 
христианства

ВСЕ ХРИСТИАНЕ БУДУТ ВОСКРЕШЕНЫ 
И, КАК И ИИСУС, ОБЛЕКУТСЯ В НОВОЕ, 

БЕССМЕРТНОЕ ТЕЛО...

на арамейском, а сотни слов позаимство-
ванных из других языков. Авторы Священ-
ного Писания представляли  различные 
слои общества и по-разному восприни-
мали мир. Среди них были и цари, и свя-
щенники, и писцы, и крестьяне, и воины, 
и торговцы, и политики, и  бизнесмены... 
Жили они в разные эпохи и в разных 
культурах, создавая писания и традиции 
во времена правления Египта, Ассирии, 
Вавилона, Персии, Греции и Рима. Можно 
привести массу других примеров, но я 
стараюсь быть лаконичным.

Священное Писание передавали 
через множество рук прежде, чем оно до-
сталось первой Церкви. Но даже и после 
этого Слово Божье продолжало разви-
ваться. Таким образом, к четвертому веку 
Церковь и ее лидеры составляли самую 
неоднородную по культуре и социальному 

положению религиозную группу людей, 
которую когда-либо видел мир. Таковым 
христианство остается и по сей день. Пора-
жает то, что идеи о Боге в Библии сходят-
ся, и что такие разные люди исповедуют 
одну и ту же веру. Никакая другая религия 
или философия не могут сравниться с 
христианством.

^Àñïåêò âòîðîé — 
çíà÷èòåëüíîå îáåùàíèå

Так или иначе, религии строятся на 
обещаниях: «Если вы будете следовать 
нашей вере, то вы получите икс». Если бы 
религия ничего не обещала, то вряд ли 
кто-то стал бы за ней следовать. Так что все 
религии что-то обещают. Обычно все сво-
дится к обещанию счастья, просвещения, 
мира, удовлетворения, процветания, при-
ближения к божественному и пробужде-
ния высшего сознания. Все религии в этом 
плане схожи, поэтому люди и считают, что 
все религии одинаковы. Однако христиан-
ство уникально тем, что оно обещает и как 
оно обещает. 

Главное обещание христианской 
веры — это воскресение. Особенно я 
хочу подчеркнуть этот факт, потому что 
большинство людей, не читая Библии, 
упускают этот важнейший момент. Вос-
кресение — это центральная идея (даже 
концепция рая вторична — это всего лишь 
место времяпровождения). Основное 
обещание христианской веры — это теле-

сное воскресение верующих для вечного 
пребывания с Богом. Иисус победил и 
уничтожил смерть, будучи воскрешен из 
мертвых. Таким образом, все христиане 
будут воскрешены и так же, как и Иисус, 
облекутся в новое, бессмертное тело (а не в 
смертное, как, например, при реинкарна-
ции в буддизме).

Каждый христианин восстанет из 
мертвых для вечной жизни. И это гаранти-
ровано самим Богом. Я признаю существо-
вание большого количества аморальных 
людей в христианской церкви по всему 
миру. Но говоря о воскресении, говорю о 
Божьем обещании, рассуждаю с позиции 
Бога. Господь гарантирует воскресение 
всем искренне верующим в Иисуса Христа. 
Богу легко определить искренность веры, 
и Он обещает воскресение всем, кто ис-
кренне в Него верит.

Обещание воскресения в христиан-
стве превосходит обещания всех других 
религий. Иные религии, на самом деле, 
ничего конкретного не обещают. Они 
только предоставляют возможность, шанс 
попытаться что-то сделать без каких-либо 
гарантий того, что обещанное будет до-
стигнуто. Единственное исключение, кото-
рое приходит на память — это стопроцент-
ная гарантия рая мусульманам, погибшим 
в Священной Войне или в паломничестве, 
но даже и эти обещания доступны не всем. 
Каждый христианин уверен,  что он по-
лучит обещанное. 

Представим себе, что кто-то пообе-
щал вам заплатить тысячу рублей за 
каждый квадратный метр заасфальтиро-
ванного шоссе, но заплатит этот кто-то за 
ваш труд не сейчас, а в будущем и то при 
условии, что ему понравится ваша работа. 
Станете ли вы работать на таких условиях? 
Нет! Почему? Потому что вы знаете — это 
пустое обещание, рассчитанное на про-
фанов.

Возьмем другой пример: допустим, 
я пообещал вам сто шнекердекеров за 
то, что вы покрасите мой дом. Что такое 
«шнекердекер»? Это придуманные мною 
вещи, но я вам об этом в момент сделки 
не стану говорить. Вы сейчас красьте, а 
когда закончите, то все и узнаете. Стали 
ли бы вы работать на таких условиях? Нет, 
конечно! В христианстве Бог обещает всем 
верующим то, чего нельзя купить или 

достать как-нибудь иначе — воскресение. 
Кроме того, Господь воскрешает Спасителя 
Христа из мертвых, чтобы показать нам, 
что именно мы получим и как это будет 
выглядеть. Ничего подобного в других 
религиях нет. 

^Àñïåêò òðåòèé — 
ïñèõîëîãè÷åñêèé ðåàëèçì

Любая религия рассказывает нам о 
человеке не меньше, чем о Боге или богах. 
Христианство содержит в себе пояснение 
об уникальной перспективе человеческой 
души. Христианский подход настаивает на 
греховности человека: человек рождается 
отделенным от Бога, враждебным Творцу 
с самого первого дня появления на свет. 
Христианское понимание человеческой 
души не просто уникально, оно более всех 
реально.

В других религиях встречаются 
две вариации понимания человека и его 
души. Понимание индуизма, что человек 
является божественной искрой, заключен-
ной в ограничивающей его физической 
телесной оболочке, от которой человек 
всячески пытается освободиться. Понима-
ние ислама, что каждый человек рожда-
ется мусульманином, но с верного пути 
ребенка сводят его неверующие родители 
(хотя изначально этот младенец знал бога 
и был благосклонно к нему расположен). 

Если люди рождаются нейтральны-
ми или позитивно расположенными к 
духовной реальности, то почему в мире 
столько зла и кровопролития? Христи-
анство пессимистически относится к 
естественному состоянию человеческой 
души — каждый человек предрасположен 
ко злу. Предрасположенность не явля-
ется предопределением, но объясняет 
ту ситуацию, в которой мы оказались. 
Психологический реализм христианства 
подтверждается фактами, историей и пси-
хологическими экспериментами. Другие 
два подхода просто наивны и неуместны, 
если, конечно, не предположить, что 
божественная сфера сама полна зла и 
осквернена.

В заключение хочу сказать, что тема 
религии настолько обширна, что одной 
статьей и даже книгой ее не описать. Сре-
ди представителей других религий есть 
люди, чья жизнь и вера у меня вызывают 
глубокое уважение. Но я все же желаю 
всем сердцем, чтобы они обратились к 
Иисусу. 

Я рассказал о трех аспектах христи-
анства. Они, конечно, не раскрывают всех 
тайн мира, но направят вас на путь к исти-
не. Христианство уникально и отличается 
от многих других религий и философий. 
Иисуса даже не сравнить с религиозными 
учителями, — Он радикален и противо-
стоит идеологии масс. Читатель, дерзайте, 
ищите Истину!

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Александр Мень — бессмертный 
проповедник Слова
Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  Вся жизнь этого человека была по-
священа проповеди Евангелия и не 
только в России, но и далеко за ее 
пределами. Рука преступника обо-
рвала дыхание проповедника Слова. 
Прошло двадцать лет со дня той 
страшной трагедии 9 сентября 1990 
года — убийства отца Александра 
Меня. Но за эти два десятилетия его 
бессмертное наследие — проповеди 
и книги — взрастили новые духовные 
плоды в душах людей. Именно смерть 
отца Александра, как это ни кажется 
парадоксальным, послужила духов-
ному и нравственному пробуждению 
многих наших соотечественников. 
В своих книгах священник поднимал 
вопросы, ответы на которые будут 
востребованы во все времена. Сегод-
ня Фонд имени Александра Меня под 
руководством его брата Павла Воль-
фовича распространяет наследие 
отца Александра, продолжая начатое 
дело.

День смерти Александра Меня мно-
гие запомнили по-своему. Руководитель 
центра по проблемам религии и общества, 
профессор института Европы Российской 
академии наук Анатолий Красиков вспо-
минает: 

«Я тогда работал в Итар-Тассе и одним 
из первых сообщил миру эту трагиче-
скую новость. Комментируя это событие, 
патриарх Алексий в беседе со мной очень 
хорошо отозвался об отце Александре, 
отметив, что даже если кто-то и был с ним 
не согласен в богословской сфере, но было 
невозможно отрицать, что Александр 
Мень — прекрасный проповедник, кото-
рый привел ко Христу многих людей...»

Особенно сильно смерть отца Алек-
сандра Меня потрясла его родных — жену 
Наталью  Федоровну и брата Павла Воль-
фовича. О некоторых подробностях тех 
трагических событий газете «Протестант» 
рассказал Павел Мень.   

— Павел Вольфович, каким остался в 
вашей памяти день 9 сентября 1990 года?

— Мы снимали дачу недалеко от 
церкви в Новой Деревне, где служил 
Александр, чтобы чаще видеться и бывать 
на богослужении. В тот воскресный день 
мы с ребятами, как всегда, пришли на 
литургию в храм Сретения, Александр 
задерживался. Разнеся слух, что батюшка 
опаздывает, но я-то знал, что он никогда в 
жизни не опаздывал на службы. Я понял, 
что случилось что-то ужасное. Литургию 
отслужил другой священник. И сразу 
после этого в 11 часов утра мы узнали об 
убийстве Александра… 

— Помните ли вы, как отреагировали на 
эту страшную новость?  

— Мы — близкие Александра — про-
сто  растерялись, не зная, что и делать. Нам 
сложно было не то что осмыслить, вместить 
произошедшее. Ведь жизнь отца Алек-
сандра оборвалась на самом взлете. Его 
назначили настоятелем, было образовано 
общество «Культурное возрождение», воз-
обновлено «Российское Библейское Обще-
ство», он собрал редакцию журнала «Мир 
Библии», организовал группу милосердия 
в больнице, открыл воскресную школу 
в Новой  Деревне. За день до убийства, 
8 сентября, Александр прочитал первую 
лекцию в Общедоступном православном  
университете... Последние годы жизни он 
очень часто выступал. У нас сохранилось 
примерно двести записей его выступле-
ний, хотя на самом деле их гораздо больше. 
Его пригласили в РГГУ, он прочел курс 
«Введение в Ветхий Завет». Отдал в печать 
две свои книги, еще несколько находились 
в работе. Александр окончил работу над 
Библиологическим словарем — это семь 
машинописных томов. Он планировал 
организовать издательство «Путь», даже 
подобрал директора, который после гибели 
отца Александра издал несколько книг. 
Но работа была очень большая, начались 
трудности. Многие люди еще до 1992 года 
предлагали нам, семье отца Александра 
Меня, свою помощь. Чтобы осуществлять 
координацию уже начатой работы был 
создан Гуманитарно-благотворительный 
фонд имени Александра Меня. 

— Как происходило расследование убий-
ства отца Александра? 

— Следствие по этому делу меня 
поразило. Я даже не представлял, что в 

ПАВЕЛ МЕНЬ — ХРАНИТЕЛЬ ПАМЯТИ СВОЕГО БРАТА АЛЕКСАНДРА МЕНЯ

гибели брата может быть замешано КГБ. 
В первый раз меня вызывали, как поня-
того, при мне просматривали все вещи в 
кабинете Александра при храме. И в даль-
нейшем я все время присутствовал при 
расследовании. Разговаривая с простыми 
милиционерами, пытался им сочувство-
вать, мол, как вам трудно расследовать, на 
что они мне отвечали, что «мы здесь отды-
хаем, ничего не расследуем, все решается 
наверху». Когда меня в очередной раз вы-
звал следователь и начал задавать какие-то 
вопросы, совершенно не относящиеся к 
делу, я не удержался, спросил его: «По-
чему вы ничего не ищите, ведь уже месяц 
прошел?» На что он цинично улыбнулся 
и ответил: «Что вы, мы уже девять томов 
дела ''нашили''». Через полгода я встретил-
ся с человеком, бывшим милиционером, 
из первого частного сыскного агентства 
«Алекс». Это агентство нанял Заславский — 
председатель исполкома Октябрьского 
района города Москвы. Он рассказал мне, 
что когда они пришли в милицию для рас-
следования убийства Александра, им ясно 
объяснили, что никаких материалов дела 
не дадут. Хотя раскрываемость престу-
плений для милиции всегда была важной 
составляющей, как правило, от помощи 
специалистов органы не отказывались. 

Однако в этот раз представители следствия 
сказали, что не могут ничего рассказать 
частным сыщикам. Те дошли до замести-
теля министра МВД, который также не 
разрешил выдать им никаких докумен-
тов. Таким образом, милиционеры еще 
тогда намекали, что убийство Александра 
Меня — дело рук КГБ. 

— Отец Александр вел очень активный 
образ жизни, может, кому-то это не нрави-
лось. Возможно, ему угрожали. Делился ли он с 
вами подобной информацией? 

— 1990-ые годы были неспокойным 
временем. Мы видели, как националисты 
тогда уже поднимали свои знамена. Быва-
ли какие-то недовольства, высказанные 
в адрес Александра, но не угрозы. Люди 
на его лекциях писали записки несколь-
ко агрессивного содержания. О прямых 
угрозах он не говорил. Два добровольных 
водителя из числа прихожан возили его 
только по Москве. Мы тогда думали, как бы 
организовать, чтобы Александра привози-
ли домой и забирали из дома, но это жела-
ние так и осталось желанием. Александр 
ездил, как и все, до дома на электричке, где 
он, как и при езде в машине, продолжал 
работать, читать, писать. 

— Как газеты отнеслись к убийству 
Александра Меня? 

— Эта было очень громкое дело. Два 
президента, Горбачев и Ельцин, пообе-
щали взять расследование под личный 
контроль. Я тогда все думал, что вот-вот 
найдут убийцу. Пресса сообщила, что 
якобы и нашли подозреваемого, потом 
оказалось без всяких оснований. 

При жизни Александр пробивал 
каждую свою статью в журналах, газетах. 
После смерти вдруг все издания захоте-
ли напечатать Меня. На момент смерти 
Александра Меня в России не была издана 
ни одна его книга. На сегодняшний день 
разошлось уже около семи миллионов 
экземпляров. Книги Александра Меня 
востребованы, множество людей, читая 
их, меняются, обретают другое измерение 
в жизни.  

— В чем особенность богословия отца 
Александра, о которой говорил патриарх 
Алексий? 

— Православие — это большая кон-
фессия, где существует несколько направ-
лений. Это связано с двумя традициями. 
Одна традиция — охранительная, а другая 
призывает к открытости по отношению к 
миру и к необходимости дать современ-
ный ответ, как говорит апостол Павел, 
«в своем уповании». То есть мы должны 
внятно и на понятном языке объяснить 
миру, во что мы верим. У Александра в 
этом отношении были необыкновенные 
способности — сотни людей собирались 
на его лекции, большие залы были пере-
полнены, все хотели услышать о Боге на 
понятном им языке. Внутри православия 
есть христоцентричное направление, 

которое фокусируется не столько на тради-
циях, сколько на Евангелии. Именно его и 
представлял Александр. После его смерти 
это направление в православии потеряло 
потенциального лидера и замедлило раз-
витие. 

В своих книгах он никогда ничего 
не утверждал, а просто предлагал идти 
вместе. Помню такой случай, когда из 
саратовской психиатрической больницы 
приехали врачи, чтобы купить большое 
количество экземпляров книги «Сын 
Человеческий». Они объяснили, что 
это как духовная терапия для больных. 
Мне даже в голову не приходило, что 
на людей с такой психодинамикой 
положительно может действовать эта 
книга. Александр всегда ценил свободу и 
говорил, что Евангелие — это самая анти-
советская книга. 

Мы часто видим и сегодня, как паства 
стремится отдать свою волю священнику, 
мол, «как батюшка скажет, так и будем 
делать». Такая школа очень привлекатель-
на, потому что так проще и прихожанам, 
и какой-то части священников. Немногие 
призывают людей стать свободными через 
евангельский дух, который предлагает: 
«Познайте истину, и истина сделает вас 
свободными». До сих пор у Александра 
есть много оппонентов, которые  считают, 
что такая свобода — не церковная. Он же 
говорил: «Если люди развернутся к моей 
личности, то значит я, как священник, 
полностью потерпел фиаско. Они должны 
развернуться к Богу, и я им только помогаю 
в этом».    

— Когда отец Александр писал книгу 
«Сын Человеческий», что он хотел донести 
человечеству? 

— Книга «Сын Человеческий» претер-
пела пять редакций. Он написал эту книгу 
в двадцать один год. Самая главная задача 
этой книги, чтобы наш современник, не 
имеющий  специального духовного и исто-
рического образования, после ее чтения 
смог открыть Евангелие и понять его. И эта 
задача была выполнена. «Сын Человече-
ский» переведен на многие европейские 
языки. Александр сумел достучаться до 
сердца человека, чтобы тот понял еван-
гельскую Радостную Весть! 

— Как вас с отцом Александром воспиты-
вали родители? 

— Нас, детей, в семье было двое. Ве-
рующей была только мама Елена Семенов-
на. Еще девятилетней девочкой она прочла 
Евангелие и уверовала. Только в 28 лет 
мама крестилась. Ее вера была необык-
новенной, живой. Наше окружение с дет-
ства — это люди Катакомбной православ-
ной церкви, многие из которых прошли 
лагеря, ссылки. Мама, конечно, повлияла 
на Александра. Она учила, что «если к тебе 
кто-то приходит и просит что-то, знай, что 
это просит Христос». Александр с детства 
мечтал стать священником, он был знаком 
с прекрасными священниками, которые 
являлись лучшими примерами служения 
Богу и людям. В 14 лет брат сознательно 
решил пойти учиться в духовную семина-
рию, которая только что открылась в Мо-
скве. Еще с детства у него были удивитель-
ные способности общения. Он очень много 
читал и любил всем рассказывать, в том 
числе и мне. Александр был очень щедрым 
в этом плане, если он что-то знал, то сразу 
делился этим знанием с другими. Я, в 
отличие от брата, никогда не чувствовал 
в себе такого терпения и любви к людям. 
До 9 сентября 1990 года я общался только с 
теми людьми, которые мне были прият-
ны, а с другими — по необходимости. Но 
чтобы служить ближним в церкви, надо 
отказаться от себя. После убийства брата я 
по-другому начал смотреть на мир. 

— Значит, дело отца Александра не 
умерло?

— Нет, конечно. Христоцентричное 
направление в Православной церкви 
никогда не умрет. Священник должен быть 
самоотверженным, показывать людям при-
мер служения, как Иисус, когда омывал 
ноги своим ученикам. Но таких людей 
всегда было немного, а Александр всегда 
был готов помочь людям. Он разумно 
планировал свое время и многое успевал. 
Он нес многие тяжелые проблемы людей 
на себе, у него на нервной почве развился 
псориаз. Александр сильно переживал, 
когда один из его близких прихожан под 
давлением КГБ рассказал о работе в при-
ходе. Такой случай, к сожалению, не был 
единичным. В 1985 году Александра хоте-
ли арестовать после подслушивания его 
общения с иностранцами. По свидетель-
ству митрополита Филарета, с которым мы 
дружили с детства, от тюрьмы Александра 
спас митрополит Ювеналий. КГБ, убив бра-
та, таким образом, отомстило ему за то, что 
он им не подчинился, за то, что его книги 
за рубежом печатались и тайно ввозились 
в СССР. Первое издание «Сына Человече-
ского»  вышло под псевдонимом Андрей 
Боголюбов. Другие книги Меня выходили 
под псевдонимами Эммануил Светлов, 
А. Павлов. Когда отца Александра не стало, 
ему было всего 55 лет. За эти два десятиле-
тия он смог бы столько всего сделать! Фонд 
его имени старается как-то восполнить его 
проповедь, издавая книги отца Алексан-
дра. Совсем недавно мы напечатали его 
лекции «Введение в Ветхий Завет», которые 
не утратили актуальности. Один студент 
записал лекции на магнитофон и передал 
кассеты нам. Мы даже не знаем его имени. 
Эту книгу решили назвать «От рабства к 
свободе». 

—  Жить, как велит Господь, трудно?
— Безусловно, трудно. Но это наша 

задача! Каемся, говорим о том, что будем 
стараться жить лучше. Жить, как велит 
Господь — для Александра это было 
главным, проповедуя Евангелие, помогая 
людям. Он искренне радовался, когда 
видел, что человек повернулся к Богу. 
Для него это было плодом его труда. Если 
человек отворачивался от Бога, Александр 
безутешно горевал. Он считал, что каждый 
человек имеет право на свой путь к Богу, 
главное, чтобы он к этому стремился. 

Îò ðåäàêöèè: больше информации 
о жизни отца Александра и о его деле, 
которое продолжает Фонд, носящий 
его имя, можно прочитать на сайте: 
http://www.alexandrmen.ru/

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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»  В христианском онлайн-мире 
появился новый полезный ресурс 
—  www.bibledesktop.ru. Редакция 
газеты «Протестант» обратилась к 
его разработчику Владимиру Ата-
пину с предложением рассказать 
об уникальности нового интернет-
продукта.

— Это, действительно, уникаль-
ный проект, аналогов которому в 
Рунете на сегодняшний день нет. Наш 
сайт удачно сочетает в себе черты элек-
тронной христианской библиотеки, 
информационно–справочного ресурса, 
напоминающего Википедию, и инстру-
мента для самообразования с возмож-
ностью личной работы над текстами. На 
www.bibledesktop.ru собран и постоян-
но пополняется обширный христиан-
ский контент — тексты Священного Пи-
сания на разных языках, христианские 
книги, словари, комментарии, а также 
тексты песен, ноты и аккорды к ним и 
много другой информации.

Из полезных функций сайта нужно 
отметить создание закладок, парал-
лельных мест, сохранение истории 
чтения, возможность импортировать 
и экспортировать заметки других 
пользователей, добавлять на сайт свою 
информацию, а также сохранять ее на 
компьютере для работы в других про-
граммах. Возможна также организация 
групп для совместной деятельности 
или совместного изучения книг, где 
каждый член группы имеет доступ не 
только к чтению, но при необходимо-
сти и к редактированию текста. Любой 
пользователь может оставлять коммен-
тарии, проходить тестирование по про-
читанному материалу и многое другое. 
Это может быть полезным для группо-
вого изучения текстов или выполнения 
домашнего задания по чтению текстов 
в учебных заведениях.

Еще одна уникальная функция но-
вого программного продукта — возмож-
ность создания модуля-книги, который 
можно легко импортировать в широко 
известную локальную программу «Ци-
тата из Библии» (автор Тимофей Ха).

Поскольку сайт www.bibledesktop.
ru — это платформа, которая функцио-
нирует на любой операционной систе-
ме, в том числе, на IPod, это открывает 
широкие возможности для использова-
ния сервиса в любом месте и при любом 
подключенном к интернету компьюте-
ре, что дает возможность продолжать 
работу над статьей или проповедью 
без того, чтобы возить с собой флешку, 
содержащую все рабочие материалы. 
Вся ваша информация будет надежно 
храниться на нашем сайте. Там же вы 
сможете загрузить нужные вам книги. 
Эта опция доступна абсолютно всем, 
в том числе и незарегистрированным 
гостям.

— Как возникла идея www.bibledesktop.ru?
— На форуме локальной програм-

мы «Цитата из Библии» http://jesuschrist.
ru/forum/691500. Обменявшись мне-
ниями с другими программистами-
христианами, я решил заняться 
воплощением идеи онлайн-версии 
программы «Цитата из Библии» (http://
bible-desktop.com/). Во время созда-
ния возникли инструмент пользо-
вателя для сервиса http://biblequote.
ourchurchtoolbar.com/ и приложения 
для социальных сетей «Facebook» и «В 
Контакте». Как раз в сентябре исполня-
ется ровно год, как я начал заниматься 
этим проектом. Хотелось бы, конечно, 
иметь команду разработчиков, но пока 
пишу один.

Правда, Владимир Якушев из Челя-
бинской области иногда мне помогает 
своими идеями и обработкой некото-
рых данных.

— Владимир, о вас, как об авторе про-
екта, мы, его пользователи, почти ничего 
не знаем…

— Мне удалось поработать в раз-
ных сферах. В 16 лет, после окончания 
девятилетки, поступил учеником тока-
ря на завод, потом получил квалифи-
кацию второго, а вскоре и третьего раз-
ряда. Отслужил в армии. После срочной 
службы пять лет работал шофером.

Во время кризиса пришлось пере-
квалифицироваться — начал изготов-
лять по заказам окна, двери, посте-
пенно осваивая профессию столяра. 
С «приходом» в Украину компьютеров 

в 1995 году начал активно осваивать 
компьютерную грамотность. Свой 
первый компьютер купил только в 2001 
году. С тех пор оставил работу столяра 
и начал подрабатывать ремонтом и 
настройкой компьютеров. Параллельно 
изучал программирование. В 2003 году 
написал свою первую программу — 

медиакаталог для phpNuke, которая, к 
слову сказать, пользовалась большой 
популярностью. Да и сейчас еще можно 
ее встретить, правда, все реже и реже, 
так как сама система CMS phpNuke 
уже давно перестала развиваться. Не-
сколько лет я работал программистом в 
фирме «Trade-a-game GmbH» в Берлине, 
но полтора года назад уволился. Сейчас 
мое основное занятие — Internet Gospel 
Mission (http://igmission.net/) — поддерж-
ка христианских интернет-проектов. 

— Вы ведь церковный человек?
— В Украине, где жил раньше, 

я был членом церкви евангельских 
христиан-баптистов. В Германии, где 
живу сейчас, в радиусе ста пятидеся-
ти километров не нашлось ни одной 
русскоязычной баптисткой церк-
ви — ближайшая в Берлине. В нашем 
городке Schwedt пытаемся собирать 
русскоязычную библейскую группу. 
Говорю «пытаемся», потому что группа 
получается «неустойчивая», но не в 
плане духовности. Наш город находит-
ся на северо-востоке Германии, стоит 
проблема с трудоустройством, нет 
крупных учебных заведений, поэтому 
многие семьи переезжают поближе 
к крупным городам: на юг и запад 
страны. За восемь лет существования 
нашей библейской группы обратилось 
восемь человек, шестеро приняли 
крещение, но из этих братьев и сестер 
в городе Schwedt осталась только 
одна христианка, все остальные, как 
я говорил, переехали. На сайте www.
schwedter.de/ можно прочитать исто-
рии обращения к Богу некоторых 
членов нашей группы.

— Последние пару месяцев я активно 
пользуюсь вашим продуктом и хочу вас 
поблагодарить за то, что вы помогли 
сделать мою работу более удобной и сэконо-
мить массу времени. Но хочу заметить, 
что при всей полезности ваш сайт — www.
bibledesktop.ru пока не активно рекламиру-
ется в сети…

—  Активной рекламы нет по 
нескольким причинам. Во-первых, 
сервис «Цитата из Библии-онлайн» еще 
не полностью готов. Мне бы хотелось 
дописать некоторые функции. Отчасти 
проблема в нехватке времени и средств 
на рекламу. Ну и, наверное, самая боль-
шая проблема — отсутствие опыта по 
раскрутке сайтов. Я программист, а не 
маркетолог или рекламный работник. 
И потом каждый должен заниматься 
своим делом. Так что я жду, когда Го-
сподь пошлет человека, который взялся 
бы за рекламу сайта…

Îò ðåäàêöèè: если вы захотите 
помочь Владимиру в продвижении 
www.bibledesktop.ru, напишите ему по 
электронному адресу: info@atapin.de

«Ðàçâå íå çíàåòå, ÷òî âû õðàì Áîæèé, è Äóõ Áîæèé æèâåò â âàñ? Åñëè êòî 
ðàçîðèò õðàì Áîæèé, òîãî ïîêàðàåò Áîã: èáî õðàì Áîæèé ñâÿò; à ýòîò 
[õðàì] — âû» (1 Êîð. 3:16-17). Áîã äàë íàì òåëà êàê âìåñòèëèùå è íîñè-
òåëü æèçíè äóõîâíîé è òîëüêî ïî îäíîé ýòîé ïðè÷èíå ìû îáÿçàíû 
ïîääåðæèâàòü òåëî â äîëæíîì ñîñòîÿíèè.

Наступило время летних отпусков. Для многих оно является единственной 
возможностью, когда можно полноценно отдохнуть и укрепить здоровье. Где же 
христиане могут отдохнуть с пользой для тела и духа? 

В урочище Широкая балка, что под Новороссийском, есть христианская 
база отдыха «Горный родник». Уже от самого названия так и веет свежестью и 
здоровьем. Умеренно влажный климат, экологически чистый воздух, родни-
ковая питьевая вода, море, солнце, смешанный лес, в котором преобладают 
можжевельник, сосна, ель, дуб, ленкоранская акация позволяют отдыхающим 
в «Горном роднике» насладиться всеми чудесами Божьего Творения. 

Помимо естественных ресурсов «Горный родник» круглый год предлагает 
индивидуальный и корпоративный отдых, христианские молодежные лагеря, 
семейные программы, возможность проводить семинары, конференции и 
праздники. 

Профессиональная команда сотрудников «Горного родника» позаботится 
о том, чтобы ваш отдых был максимально комфортным и продуктивным. Они 
работают для того, чтобы вы отдыхали.

Àäðåñ äëÿ ñâÿçè: 353900, Ðîññèÿ, ã. Íîâîðîññèéñê, óðî÷èùå Øèðîêàÿ áàë-
êà, õðèñòèàíñêàÿ áàçà îòäûõà «Ãîðíûé ðîäíèê». Òåëåôîíû: (8617) 64-17-27, 
+7 (988) 339-9790. Ïîäðîáíîñòè îòäûõà íà ñàéòå: www.gornyrodnik.ru

Отдых с «Горным Родником»

«ХРИСТИАНСКАЯ КНИГА» 
И «СЕМЕЙНАЯ КНИГА» 

ОБЪЕДИНИЛИСЬ! 
Теперь в два раза больше книг 

и христианских сувениров по адресу:

Часы работы: с 10.00 до 19.00, суббота с 10.00 
до 17.00, воскресенье с 13.00 до 17.00

Проезд:  метро «1905 года» (последний вагон из центра), далее 
троллейбус 54 до остановки «Мелькомбинат»; 
метро «Краснопресненская», далее автобус 4, 69 или 152 
до остановки «Мелькомбинат».

Телефон: +7 (499) 259-71-28, +7 (499) 259-93-97
Можно заказать книги почтой. Тел.: +7 (499) 259-99-61

E-mail: protestant@list.ru

СЛИЯНИЕ 
ДВУХ 
МАГАЗИНОВ!

Москва, 
Мукомольный проезд, д.1, кор. 2 

(метро «Улица 1905 года»)

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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САМЫЙ БЛАГОДАРНЫЙ ЗРИТЕЛЬ НА КОНЦЕРТАХ МИССИОНЕРОВ — ДЕТИ

КОМАНДА МИССИОНЕРОВ НА СТАРТЕ ЭКСПЕДИЦИИ

« Ì è ñ ñ è ÿ   á å ç   ã ð à í è ö »

По бездорожью 
Приморья ради Христа
Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
Ôîòî Ïåòðà Ðÿçàíîâà
 

»  В конце августа этого года состоя-
лась вторая миссионерская экспе-
диция в Приморье, организованная 
при поддержке Всероссийского Со-
дружества евангельских христиан. 
Название экспедиции «Приморье 
для Христа» сохранилось со време-
ни первой евангелизационной по-
ездки летом прошлого года. И цель 
осталась неизменной — донесение 
Благой Вести жителям Приморья. 
В первую очередь тем, кто живет 
на севере этого края.

В миссионерской поездке приняли 
участие двенадцать человек, большин-
ство из которых христиане из еван-
гельских церквей Приморского края, 
в том числе, музыкальная группа «ДМ» 
(руководитель Максим Куксин), двое 
служителей из Москвы и еще двое из 
Харькова. Показательно, что половина 
команды участвовала в прошлогодней 
поездке, и та краткосрочная миссия 
оставила такой яркий след в душах слу-
жителей, что они без разговоров снова 
согласились поучаствовать в экспеди-
ции. Жертвенные христиане предо-
ставили миссионерам на время свои 
автомобили, причем не всякая техника 
могла проехать по лесным дорогам по-
сле дождей и по болотистой местности. 

В этом году экспедиции удалось 
продвинуться еще дальше на север 
Приморья. Весь  маршрут составил чуть 
больше полутора тысяч километров 
только в одну сторону.  Участники 
миссионерской поездки посетили два 
новых (по сравнению с прошлым годом) 
населенных пункта — поселки  Светлая 
и Перетычиха. До конечного пункта 
Приморского края миссионеры не дое-
хали всего сто семьдесят километров, 
просто не хватило времени, поскольку 
музыкантам нужно было возвращаться 
во Владивосток.

Стартовала экспедиция из сто-
лицы Приморья 21 августа. Вечером 
команда добралась до города Даль-
негорска. В воскресенье 22 августа 
миссионеры участвовали в служении 
поместной церкви и стали свидетелями 
водного крещения. Но в поселках, через 
которые пролегал маршрут экспеди-
ции, никаких церквей не было. Правда, 
есть общины староверов, но проводят 
ли они богослужения, протестанты не 
знали. 

Рано утром 23 августа участники 
экспедиции выдвинулись строго на 
север. Рассказывает пастор из Москвы 
Петр Рязанов: «Проехав поселок Терней, 
вечером мы прибыли в поселок Амгу, 
где остановились на ночлег. Добрав-

ПО БЕЗДОРОЖЬЮ РАДИ ХРИСТА

шись до поселка Светлая, мы не были 
уверены, что доедем до следующего 
населенного пункта. Асфальтированная 
дорога за городом Дальнегорском закан-
чивается, далее начинается грунтовка. 
От Амгу и дальше на север дороги ста-
новились все хуже и хуже. Усугубляли 
ситуацию дожди, превращая глинистое 
покрытие дороги в подобие растаявше-
го сливочного масла, на котором трудно 

удержать машину. В поселке Светлая 
мы дали христианский концерт. Впер-
вые за эту поездку собралось не менее 
ста человек, было много молодежи и 
семейных пар среднего возраста. После 
выступления музыкантов мы беседова-
ли с местными жителями, раздавали 
им Евангелия. 

Из поселка Светлая, экспедиция 
двинулась дальше. Мы даже не могли 
себе представить, насколько сложной 
окажется дорога, пока не добрались до 
участка длиной в тринадцать киломе-
тров. Чтобы преодолеть его, нам понадо-
билось восемь (!) часов. Сказать, что это 
было трудно, почти ничего не сказать, 
это надо было видеть. Участок проходил 
по болотистой местности, на котором 
большие грузовики продавили грунт и 
оставили глубокие колеи, иногда даже 
до одного метра глубиной. В результате 
этого путешествия мы узнали новое 
слово, которое обозначает такое без-
дорожье — «пролаз». Это очень точное 
определение, потому что преодолеть 
это можно, только ползая на брюхе. 
Нас спасали лебедка на джипе и на 
автомобиле «Газ-66». Лебедку пришлось 
разматывать и сматывать бесчисленное 
количество раз, продвигаясь по метру 
вперед. Помню момент отчаяния, когда 
мы уже даже хотели повернуть назад. 
Но все-таки приняли непростое реше-
ние для всех и особенно для владельцев 
машин — двигаться вперед. Уже давно 
стемнело, налетели «толпы» комаров, а 

мы никак не могли выбраться из этого 
болота.

Преодолевая очередной рубеж 
пролаза, джип сел на «брюхо». «Газ-66», 
пытаясь помочь джипу, начал сдавать 
назад и левой стороной провалился в 
болото, едва не опрокинувшись набок. 
Настроение у всех упало, мы начали раз-

мышлять, откуда взять трактор, чтобы 
вытащить грузовик. До поселка, в сторо-
ну которого мы направлялись, было ки-
лометров пятнадцать. Оставалась слабая 
надежда, что лебедка джипа поможет 
грузовику. Мы молились и надеялись на 
Господа. Перспектива ночевать в лесу и 
пережить атаки несметных полчищ ко-
маров не очень вдохновляла. Очередная 
попытка выбраться увенчалась успехом, 
лебедка у джипа оказалась прочной, и 
нам удалось вытащить «Газ-66». 

Из болота мы выехали на берег 
моря. Заночевали у рыбацкого зимовья. 
Утром перед нами открылся прекрасный 
пейзаж: солнце отражалось в синеве 
спокойного моря, стоял полный штиль, 
кроме нас — ни души. Искупавшись в 
море, помолившись и позавтракав, мы 

отправились к нашей цели — поселку с 
экзотическим названием Перетычиха. 
Крестьяне, в свое время получавшие 
землю, ночью перетыкали колья, тем 
самым пытаясь увеличить свои наделы. 
Отсюда взялось и название поселка. 
Другая версия, что свое имя поселок 

получил по имени одного из участни-
ков экспедиции исследователя Влади-
мира Кладиевича Арсеньева по этим 
местам — Перетычина. Это всего лишь 
версии, а реальность такова, что доехать 
до этого поселка не просто. «Как вы 
добрались сюда?!» — спрашивали у нас 
сельчане. Например, планового приезда 
врачей в поселке ждут уже шесть (!) лет... 

Многие местные жители удивля-
лись, что мы добровольно приехали в 
такую глушь, не получая за это денег, 
да еще и во время своих отпусков. 
В Перетычихе произошла интересная 
встреча. Познакомившись с некоторы-
ми служителями из нашей группы, 
местная жительница Полина пригласи-
ла нас на обед. Когда ей сказали, что нас 
тринадцать человек, она не испугалась, 
ответив, что накормит и тринадцать. 
Это была мама четверых детей, госте-
приимная хозяйка. Угощала она нас не 
только борщом, но и рыбой, икрой и 
настоящим деревенским молоком. Нам 
истопили баню, что после сложной до-
роги по грязи было просто роскошью». 

Вечером миссионеры дали концерт 
и много разговаривали о жизни с жите-
лями Перетычихи. Отношение адми-
нистрации к экспедиции было очень 
доброжелательным и радушным. Глава 
Усть-Соболевского сельского поселения 
И.Г. Санникова вручила миссионерам 
благодарственное письмо. В нем она 
описала, как трудно жить в их районе 
и что ее часто спрашивают: «Почему вы 
не уезжаете, ведь все так непросто?!» 
Ирина Геннадьевна считает этот вопрос 
неуместным, «ведь мы в каком-то роде 
патриоты своей малой родины, любим 
место, где живем, работаем, учимся и 
верим... Очень жаль, что молодежь не 

возвращается в село, но это происходит 
потому, что нет работы, перспективы... 
Мы всегда рады гостям. Особенно хочет-
ся выделить представителей евангель-
ских христиан городов Владивосток 
и Москва, поселка Кавалерово, уже 
который год подряд они не оставляют 

нас и помогают. Хочу поблагодарить их 
за приобщение к духовному, к Слову 
Божьему через беседы и музыку, за 
помощь нуждающимся. Эта помощь 
неоценима. Спасибо! Мы далеко, нас 
мало, но мы есть, и мы хотим жить 
достойно и лучше. Если есть желание 
помочь нам, мы не откажемся, мы за 
сотрудничество!»

Особенно радушно встречали 
христиан жители тех поселков, с 
которыми миссионеры встречались во 
время прошлогодней экспедиции. Хотя 
в течение года коммуникация проис-
ходила по электронной почте, но есть и 
плоды такого общения. Например, в по-
селке Усть-Соболевка одна жительница 
захотела принять водное крещение, ей 
много рассказывали о Христе и хри-
стианстве и в прошлом, и в этом году. 
Сергей, единственный христианин 
в поселке Амгу, очень много помогал 
экспедиции. После отъезда служителей 
прошлым летом, он продолжал сви-
детельствовать своим односельчанам, 
и один мужчина покаялся и принял 
водное крещение.

В ближайшее время руководитель 
Приморского объединения миссионер-
ских церквей евангельских христиан 
Юрий Мороховец планирует вернуться 
в эти поселки с выставкой  картин на 
сюжеты из Библии. Выставка уже про-
ходит в школах и культурных центрах 
Приморского края. Более двадцати ре-
продукций свидетельствуют о жизни, 
смерти и воскресении Христа. В даль-
нейшем планируется организация 
новой экспедиции, не только по северу, 
но и по всему Приморскому краю. 

Петр Рязанов поделился своими 
впечатлениями: «Прошло уже некото-
рое время после того, как закончилась 
экспедиция, но воспоминания снова и 
снова возвращают меня назад, в При-
морье. Как и прежде, удивляешься тому, 
как Бог сильно любит всех нас. Вспоми-
наются слова из Священного Писания: 
«По множеству могущества и великой силе 
у Него ничто не выбывает» (Ис. 40:26). 
У Бога учтены все мелочи, все детали 
нашей жизни, и в экспедиции мы не раз 
в этом убеждались. Все наши недочеты 
и промахи Бог удивительно сглаживал 
и обращал в нашу пользу... Каждая 
экспедиция особенная, потому в таких 
поездках Бог испытывает нас, выявляет 
наши сильные и слабые стороны, по-
казывает, над чем надо еще поработать. 
Участвовать в каждой миссионерской 
экспедиции — для меня честь. Рад тому, 
что организаторы миссионерских поез-
док и меня приглашают для свидетель-
ства о Христе. Я знаю, что есть более до-
стойные и талантливые служители, но 
Бог использует и меня. От всего сердца 
благодарю за это Бога».

Îò ðåäàêöèè: если Бог располага-
ет ваше сердце поехать миссионером в 
Приморье, пишите нам, мы обязательно 
передадим ваши письма служителям 
Приморского края.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ô î ò î ê î í ê ó ð ñ .  Ì î ë è ò â à .  Ï î ä ï è ñ ê à »

 

>Ìîëèòâåííàÿ âîëíà<

Мегапиксели мира
Ôîòîêîíêóðñ «Ïðîòåñòàíòà»

Íà êîíêóðñ «Ìåãàïèêñåëè ìèðà» 
ìîæíî ïðèñûëàòü ôîòîãðàôèè ñ âà-
øèì âèäåíèåì ìèðà è ëþäåé, æèâó-
ùèõ âîêðóã âàñ, — âñå, ÷òî âû óâèäåëè 
÷åðåç îáúåêòèâ. Ïîáåäèòåëü êîíêóðñà 
óæå òðàäèöèîííî ïîëó÷èò ôîòîêà-
ìåðó, äâà äðóãèõ ïðèçåðà — ïîîùðè-
òåëüíûå ôîòîïðèçû. À ïåðâàÿ ïÿòåðêà 
ïîáåäèòåëåé — áåñïëàòíóþ ïîäïèñêó 
íà «Ïðîòåñòàíò». È, êîíå÷íî æå, íåèç-
ìåííîå: ôîòîãðàôèè ó÷àñòíèêîâ áóäóò 
ïóáëèêîâàòüñÿ â «Ïðîòåñòàíòå», èíî-
ãäà äàæå êàê èëëþñòðàöèè ê ñòàòüÿì. 
Êîíêóðñ çàêàí÷èâàåòñÿ â ïîñëåäíèé 
äåíü 2010 ãîäà.

Ýëåêòðîííûé àäðåñ äëÿ âàøèõ 
ôîòîòâîðåíèé òîò æå: protestant.
photo@gmail.com. Ïî÷òîâûå àäðåñà 
ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò» â Ðîññèè, Óêðàèíå, 
ÑØÀ — íà ñòðàíèöå 16 â âûõîäíûõ 

äàííûõ. Ñëåäèòå çà ôîòîêîíêóðñîì íà 
íàøåì ïîðòàëå: www.Photo.Protestant-
Press.com 

Íàø ôîòîêîíêóðñ óæå äàâíî 
ïåðåøàãíóë ãðàíèöû Ðîññèè è äàæå 
ÑÍÃ, çàæèâ ñîáñòâåííîé æèçíüþ, êàê 
Ìåæäóíàðîäíûé ôîòîêîíêóðñ. Âñå 
ôîòîãðàôèè ó÷àñòíèêîâ ìîæíî íàéòè 
íà Facebook, äîáàâèâ â ïîèñê “Megapixels 
of the World“ International Christian Photo 
Competition. Òóäà æå âû ìîæåòå çàãðó-
çèòü è ñâîè ñîáñòâåííûå ôîòîãðàôèè. 

Îá óøåäøåì ëåòå 2010 íàì íà-
ïîìèíàåò Êàòÿ Æèòíèê èç Óêðàèíû, 
ïðåäëàãàÿ ôîòîãðàôèþ ñâîåé ìàìû è 
ïî ñîâìåñòèòåëüñòâó äðóãà. Ñêàæèòå, 
÷èòàòåëè, ðàçâå íå ïðåêðàñíû ëèöà 
íàøèõ ìàì?.. Ðàçâå íå ïîòðÿñàþùè ïî 
ñâîåé ïðîñòîòå è íåæíîñòè  ðîìàøêî-
âûå ïîëÿ?..

»  «Молитвенная волна» призвана 
побудить наших читателей молиться 
как за нужды друг друга, так и за тех 
христиан, чьи истории мы печатаем 
и будем печатать на страницах газеты. 
Мы ждем ваши молитвенные просьбы: 
большие или маленькие, личные или 
касающиеся служения вашей церкви, 
по электронным или почтовым 
(в Украине, в России или в США) 
адресам редакции газеты 
«Протестант» (см. на странице 16). 
Сегодняшняя молитвенная просьба 
пришла из Ростовской области.

Постановлением суда церковь евангель-
ских христиан-баптистов города Миллерово 
была оштрафована на десять тысяч рублей за 
организацию христианского кружка и детско-
го  клуба. Дело было направлено в суд Милле-
ровской районной прокуратурой. 

Согласно постановлению межрайонного 
прокурора А.В. Букина от 26 мая, проверка 
была проведена в связи с тем, что в местной 
газете «Миллеровская ярмарка» было опу-
бликовано объявление церкви евангельских 
христиан-баптистов о приглашении детей в 
христианский клуб и библейский кружок. 

После проведенной проверки прокурор 
сделал вывод, что церковь ЕХБ осуществляла 
образовательную деятельность без лицензии. 
В качестве доказательств были приведены 
объяснения представителей церкви, в частно-
сти, пастора общины и руководителя кружка 
Романа Панасенко, о наличии библейской 
литературы и проведении занятий продолжи-
тельностью сорок минут. 

По словам епископа церквей евангель-
ских христиан-баптистов Ростовской области 
Владимира Дрока: «Этот штраф — несправед-
ливость, и мы будем продолжать отстаивать 
права верующих в судебном порядке. Сейчас 
мы подаем жалобу в вышестоящие инстанции, 
поскольку, к сожалению, местный суд оставил 
это решение без изменения».

В такой ситуации, которая может повто-
риться и в других регионах России, верующие 
люди должны молиться о том, чтобы справед-
ливость была восстановлена.
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 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Ìû ïðèçûâàåì íàøèõ ÷èòàòåëåé 
îôîðìëÿòü ïîäïèñêó íà 2010 ãîä, ïî-
ñêîëüêó òîëüêî ïîäïèñ÷èêîâ â ýòîì 
ãîäó îæèäàþò ïðèÿòíûå ñþðïðèçû.

«Ïðîòåñòàíò-2009»! 
Òå, êòî æåëàåò ïîëó÷èòü 12 íîìå-

ðîâ «Ïðîòåñòàíòà» çà ïðîøëûé 2009 
ãîä âñåãî çà ïîëöåíû — 100 ðóáëåé, — 
ïðèñûëàéòå çàÿâêè ñ îïëà÷åííîé 
êâèòàíöèåé íà àäðåñ ðåäàêöèè.

^Ïîæåðòâîâàíèå èç Ðîññèè
Äîðîãèå 

÷èòàòåëè! Ìû 
áëàãîäàðíû âàì 
çà ïîæåðòâî-

âàíèÿ íà âû-
ïóñê — ïå÷àòü è 

ðàññûëêó ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò».

Âû ïî-ïðåæíåìó 
ìîæåòå âíåñòè ñâîé âêëàä â èçäàíèå 
ãàçåòû. Ñòîèìîñòü 12 íîìåðîâ «Ïðî-
òåñòàíòà»-2010 äëÿ æèòåëåé Ðîññèè — 
300 ðóáëåé. Âîçìîæíî, âû çàõîòèòå 
ñäåëàòü áîëüøèé âêëàä â èçäàíèå 
ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò». Ïîýòîìó ãðàôó 
«Ñóììà ïëàòåæà» ìû îñòàâëÿåì íåçà-
ïîëíåííîé, ÷òîáû âû ìîãëè âïèñàòü 
ïðèåìëåìóþ äëÿ âàøåãî áþäæåòà 
ñóììó ïîæåðòâîâàíèé. 

Ïîæàëóéñòà, âûðåæüòå èçâåùå-
íèå íà ïîæåðòâîâàíèå ïî ïóíêòèðíîé 
ëèíèè, àêêóðàòíî âïèøèòå ñóììó ïëà-
òåæà, âàøó ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, 
ïîëíûé äîìàøíèé àäðåñ ñ èíäåêñîì. 
Îïëàòèòå óêàçàííóþ âàìè ñóììó â 
ëþáîì îòäåëåíèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè.

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñû-
âàéòå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ 
ïëàòåæà — ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí 
«Õðèñòèàíñêèé ðåëèãèîçíûé öåíòð 
Ïðîòåñòàíò». Åñëè âû ñîêðàòèòå íà-
çâàíèå îðãàíèçàöèè, òî ìû íå ñìîæåì 
ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, ã. Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðî-
òåñòàíò», àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî 

ýëåêòðîííîìó àäðåñó gazeta@protestant.
ru. Áëàãîäàðèì çà ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé 
Óêðàèíû

Читатели га-
зеты «Протестант» 
в Украине могут 
оформить подпи-

ску и постоянно получать 
газету «Протестант» на свой домашний, 
церковный или рабочий адрес.

Стоимость годового комплекта 
«Протестанта» — 70 гривен. Пожертво-
вания можно направлять по адресу: 
Украина, 02222, г. Киев, а/я 54, Тарасен-
ко Наталье.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà
Христиане Казахстана с 1 января 

2010 года получают возможность читать 
«Протестант» — одну из старей-

ших евангельских 
газет на постсовет-
ском простран-
стве. Заявку на 
получение газеты 
присылайте на 
адрес редакции 
«Протестанта» 
или нашему 

представителю в Казахстане — Елене 
Романовой по адресу: 468320, Кызыл-
ординская область, г. Байконур-5, а/я 
125. На этот же адрес можно отправить 
1000 тенге — пожертвование на годовой 
комплект газеты «Протестант». Телефон 
для информации в Байконуре: 8 (33622) 
72-940.

Îïåðàòèâíî, àíàëèòè÷íî, 
ïðàâäèâî è ïî-áèáëåéñêè — 
âñå ýòî î ãàçåòå «Ïðîòåñòàíò».

×èòàòåëü ãîëîñóåò «ÇÀ»    «Ïðîòåñòàíò»!

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, âàø 
«Ïðîòåñòàíò»

на связи
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »

^
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« Ì è ð   á å ç   È ñ ò è í û »

Òåêñò Àííåòû Âûñîöêîé
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Первый раз я увидела Маргарет во 
время класса живописи, организо-
ванного для женщин-иммигранток 
в одной из церквей. Класс про-
ходил весело, шумно, многие из 
присутствующих женщин много 
лет не держали в руках краски с 
кисточками. Все рисовали одно и 
то же: большую гору, текущую у ее 
подножия реку и цветущее дерево 
на берегу. Все заглядывали друг 
другу через плечо, пытались срав-
нивать то, что получилось.

Многие начинающие художницы 
случайно перемазались красками, и 
это вызывало особую оживленность и 
дружный смех. Среди веселых, сияющих 
улыбками женских лиц, выделялись 
большие и печальные темные глаза Мар-
гарет. Одета она была в простое длинное 
платье темного цвета, голова повязана 
светлой косынкой. Ее большие темно-
коричневые с розовыми ладонями на-
труженные руки, неуверенно держали в 
руках кисточку. Они словно не знали, что 
нужно с ней делать. По-видимому, эти 
руки привыкли к гораздо более грубой, 
тяжелой работе, и это легкомысленное 
развлечение было не для них. Темная 
кожа лица Маргарет — гладкая, практи-
чески без единой морщинки, но по рукам 
было видно, что они прожили на земле 
уже не один десяток лет и повидали не-
мало. 

Маргарет — беженка из Судана. Она 
приехала в Новую Зеландию вместе с 
семьей сына, прожив несколько лет до 
этого в лагере для беженцев. В Судане 
вот уже многие годы идет гражданская 
война между мусульманами, живущими 
на севере, и христианами и анимистами, 
живущими на юге. Маргарет — вдова, у 
нее восемь взрослых детей, но всех их 
разметала война, и она даже не знает, 
живы они или погибли. Она живет сей-

Белые одежды
«Ïîáåæäàþùèé îáëå÷åòñÿ â áåëûå îäåæäû; è íå èçãëàæó èìåíè åãî èç êíèãè 

æèçíè, è èñïîâåäàþ èìÿ åãî ïðåä Îòöåì Ìîèì è ïðåä Àíãåëàìè Åãî» (Îòêð 3:5).

Настоящая ли вмененная праведность?
« Ò ð ó ä í û å   â î ï ð î ñ û   Á è á ë è è »

Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà
 

»  — Войско взбунтовалось! 
Говорят, царь не настоящий!
Из кинофильма «Иван Васильевич 
меняет профессию»

Как хорошо слыть хулиганом,
Забыть про то, что ты не силач.
Себя почувствовать великаном,
Не знавшим горечи неудач.

Неважно быть, сумей прослыть,
Не беда.
Неважно быть, сумей прослыть,
И тогда 
Повсюду ждет тебя почет,
А забот
Никаких и никогда.
Песня из кинофильма 
«Каникулы Петрова и Васечкина»

Как-то в пору моей бурной про-
тестантской молодости довелось мне 
беседовать с разными людьми на не-
коем православном интернет-форуме. 
Причем слово «беседовать» здесь мною 
употреблено весьма неудачно. Мы не 
беседовали… Мы спорили… Спорили 
довольно горячо.

Среди прочего моими православны-
ми оппонентами были выдвинуты обви-
нения протестантизму в том, что спасе-
ние, проповедуемое нами, не настоящее. 
Дескать, это вы выдумали юридическую 
концепцию вменения праведности. Бог 
вас не делает праведными, а лишь на-
зывает. Глупые протестанты, дескать, все 
пытаются рассказать доверчивым людям 
о том, что жертва Христа не изменяет 
человеческой природы, а лишь влияет 
на отношение Бога к нам, лишь меняет 
статус человека перед Богом.

Все, как в песне Васечкина: «Неваж-
но быть, сумей прослыть!» Однако так 
ли глупы протестанты? Действительно 
ли они так проповедуют? Действитель-
но ли вмененная праведность не влияет 
на человека и не меняет его природы? 
Действительно ли «царь не настоящий»?

Давайте разберемся спокойно. 
Ну, во-первых, юридические термины 
в Библии все же есть. Это не выдумка 
протестантов. И не уступка апостола 
Павла глупым римлянам, которым 
якобы нужно было изложить Евангелие 
в правовых терминах, а иначе тупоголо-
вые апологеты римского права, древние 
юристы ничего не поняли бы в апо-
стольской проповеди.

В Библии полно правовых терми-
нов, появившихся задолго до первых 
законов римского права. Это и понятие 
о Боге, как о Судье, ведомое любому 
древнему иудею. Это и понятие вины 
перед Богом. Да и новозаветные концеп-
ции оправдания, вменения, удовлет-
ворения встречались еще во времена 
Ветхого Завета. 

Так не римлянами и не юристами 
было написано: «Аврам поверил Господу, 
и Он вменил ему это в праведность» (Быт. 
15:6); «Блажен человек, которому Господь 
не вменит греха, и в чьем духе нет лукав-
ства!» (Пс. 31:2); «И совершится гнев Мой, 
и утолю ярость Мою над ними, и удовлет-
ворюсь; и узнают, что Я, Господь, говорил в 
ревности Моей, когда совершится над ними 
ярость Моя» (Иез. 5:13); «На подвиг души 
Своей Он будет смотреть с довольством; 
чрез познание Его Он, Праведник, Раб Мой, 
оправдает многих и грехи их на Себе по-
несет» (Ис. 53:11).

Но даже не это главное. Действи-
тельно, иногда сложно провести парал-
лели между библейскими концепциями 
спасения и нашими земными право-

выми нормами. Например, понятие 
«оправдание» в земной юриспруден-
ции — это не библейское оправда-
ние. В земных судах оправдательный 
приговор выносят тому, чью вину не 
удалось доказать. Бог же называет и 
делает праведным заведомо виновного 
человека, нечестивца: «А не делающему, 
но верующему в Того, Кто оправдывает 
нечестивого, вера его вменяется в правед-
ность» (Рим. 4:5).

Да и протестантская проповедь 
никогда не ограничивалась лишь 
юридическими понятиями. Протестан-
ты всегда говорили о необходимости 
изменения человеческой природы в 
результате покаяния, рождения свыше, 
освящения, преображения в образ Бо-
жий. Протестанты всегда одновременно 
проповедовали и правовой, и органиче-
ский (онтологический) подходы к спасе-
нию, ибо оба они содержатся в Священ-
ном Писании. Ведь если вернуться к 
концепции вмененной праведности, 
то даже само слово «вменять» не всегда 
означает просто нечто засчитать.

Толковый словарь живого вели-
корусского языка Владимира Даля 
определяет «вменение» так: «Вменять, 
вменить что кому, причитать, зачитать, 
поставлять во что; поручать, относить 
на кого. Вменить кому что в заслугу, 
в проступок. Это не вменено ему в 
обязанность. Вменяться, зачитаться, 
поверстаться». 

Беда в том, что в современном 
разговорном русском языке термину 
«вменение» трудно подобрать хорошее 
определение. Однако одна фраза все 
же у нас на слуху, мы говорим: «Это 
следует вменить ему в обязанность», 
что означает, что мы хотим не просто 
назвать человека обязанным, но сделать 
его обязанным. 

Понятие вменения — это не чисто 
юридическое понятие. Оно влечет за 
собой изменения не только в юриди-
ческом статусе, но в бытии и судьбе 
человека. А теперь мы подходим к 
самому главному! Внимание! Когда Бог 
называет кого-либо праведным, это не 
просто слова!!! Тут ведь важно то, Кто 
называет нас праведными, вменяет 
нам веру в праведность! Если моя жена 
скажет обо мне: «Мой муж — пра-
ведный человек!» — грош цена этим 
словам, потому что я на самом деле 
человек грешный. От комплиментов 
любящих меня людей я не изменюсь. 
Это правда. Как правда и то, что никто 
не станет праведным от слов Бегичева, 
Кураева, батюшки Пафнутия, патриар-
ха Кирилла, папы Римского, епископа 
Семченко и т.д.

Но у Бога все иначе. Его Слова 
имеют поразительное свойство — сбы-
ваться, становиться явью! Он говорит: 
«Да будет свет!», и свет появляется! Он 
говорит: «Да будет Бегичев праведен!» 
И, бац, грешный Бегичев рождается 
свыше и становится новой тварью во 
Христе Иисусе. И о грешном Бегичеве 
тоже можно сказать, что Кровь Креста 
Христова пролилась, «чтобы предста-
вить вас святыми и непорочными, и непо-
винными» перед Богом (Кол. 1:21,22).

Поэтому и написано, что Бог «со-
делал» (а не просто назвал) нас царями 
и священниками Себе. А ежели кто-то 
захочет по-киношному уподобиться 
взбунтовавшемуся войску и крикнуть, 
грозя пальцем: «Говорят, царь не насто-
ящий!», боюсь, что такому анике-воину 
вскоре придется иметь дело с Царем 
Царей и неподкупным Судией. Нет 
ничего более гнусного, чем обвинять 
Бога во лжи. Врагу не пожелаю… Так 
что настоящие мы! Не сомневайтесь!

АФРИКА — КОНТИНЕНТ, ЕЖЕДНЕВНО 
ПОЛИВАЕМЫЙ КРОВЬЮ И СЛЕЗАМИ 
МНОГИХ ХРИСТИАН

час в мирной стране, окруженная заботой 
и любовью, но боль утрат не оставляет ее 
и здесь. Маргарет — христианка. Хотя она 
нигде не училась, Бог призвал ее служить 
в церкви, и она много лет обучала других 
женщин в Судане и в лагере для бежен-
цев Слову Божьему. В Новой Зеландии 
она организовала домашнюю церковь 
для суданских беженцев и собирает их 
на молитвы и изучение Библии. Для них 
она — духовный лидер. Другого священ-
ника у них пока нет, и поэтому Маргарет 
проводит и венчания, и похороны.

Когда Маргарет приходит на собра-
ния интернациональной христианской 
женской группы, она тихонько сидит на 
стуле, держа Библию в своих натружен-
ных руках. Ее невестка Баифа переводит 
ей, так как Маргарет не говорит по-
английски. Она любит слушать рассказы 
о том, как христиане живут в разных 
странах. Однажды саму Маргарет попро-
сили рассказать о Судане. 

Деревня, где она проживала, была 
со всех сторон окружена полями. Просы-
паясь каждое утро, Маргарет знала, что 
нужно быть готовой к тому, что прилетят 
вертолеты и начнут обстреливать де-
ревню, что дом, в котором она жила, мог 
быть сожжен дотла, и она могла потерять 
все, что у нее было. Поэтому и сама Мар-
гарет, и ее соседи понимали, что в любой 
момент нужно будет бежать из дома, за-
хватив с собой самое необходимое. 

Когда Маргарет начинает расска-
зывать, она полностью преображается, 
словно наполняется силой и вдохно-
вением. Обычно тихая и незаметная 
женщина превращается в замечательную 
рассказчицу, у нее потрясающая мимика 
и чувство юмора. Слушать ее невероят-
но интересно, несмотря на то, что она 
говорит через переводчика. Маргарет 
изображает, как жители деревни берут с 
собой самое важное для них: маленьких 
детей, немного продуктов и воды, и обя-
зательно Библию. Маргарет изображает 
это так уморительно, что никто не может 
удержаться от смеха, несмотря на то, что 
она говорит о страшных вещах, с которы-

ми ей и другим христианам приходилось 
сталкиваться каждый день.

Каждое воскресенье жители дерев-
ни Маргарет ходили в соседнюю деревню 
на богослужение в церковь. По традиции 

все христиане приходили в церковь в 
праздничной белой одежде. Однажды, 
после богослужения, они все вместе воз-
вращались в свою деревню, и вдруг вда-
леке послышался гул вертолетов. Люди 
поняли, что еще несколько мгновений 
и их увидят с вертолетов, скорее всего, 
расстреляют. Бежать было некуда — они 
шли по пустынной местности и спрятать-
ся было негде. Единственный шанс на 
спасение состоял в том, чтобы сбросить 

с себя такие заметные издалека белые 
одежды и прижаться все телом к земле. 
На темной земле их темные тела практи-
чески не будут заметны. Шум вертолетов 
неумолимо приближался. Жители дерев-
ни посмотрели друг на друга и поняли, 
что они не могут сделать этого — снять 
с себя былые одежды и тем самым спа-
стись. И тогда они просто сели на дорогу 
и начали молиться. Они приготовились 
к встрече с Иисусом и радовались тому, 
что вскоре смогут предстать пред Ним в 
белых одеждах. Они подняли вверх руки, 
пели и молились. Страх оставил их, и 
только радость и хвала Богу переполняла 
их сердца. Маргарет подняла голову и 
увидела прямо над собой вертолет, он 
был так близко, что она могла видеть 
лицо пилота. Выражение его лица было 
растерянным и испуганным. Внезапно 
вертолет развернулся и полетел в другую 
сторону. Христиане поняли, что Бог в это 
мгновение спас их жизни. 

Простая, бесхитростная, побеждаю-
щая вера Маргарет и жителей ее деревни 
потрясли меня до глубины души. Они не 
сняли с себя белых одежд, хотя им угро-
жала смерть. Эти белые одежды были для 
них символом их посвященности Богу. 
Их свидетельство — напоминание о том, 
что именно такую побеждающую веру 
хочет видеть Бог в своих детях в любых 
обстоятельствах нашей жизни. 

Африка — континент, ежедневно 
поливаемый кровью и слезами многих 
христиан. Но также это благословенная 
земля, с которой, как драгоценный фи-
миам, непрестанно возносятся молитвы 
Богу миллионов наших страдающих бра-
тьев и сестер во Христе. Это континент, 
где христианская Церковь возрастает и 
набирает силу, учась у Христа  твердости, 
мужеству и целеустремленности, прохо-
дя через огонь гонений и свидетельствуя 
о Христе многим людям, в том числе, 
мусульманам. Нам нужно научиться у 
гонимых христиан Африки ни в каких 
обстоятельствах не снимать с себя белых 
одежд, подаренных нам Христом.  

Молитесь за тех христиан Африки, 
кто в наше время «испытывает поругания 
и побои, а также узы и темницу», за тех, кто 
«побиваемы камнями, перепиливаемы, под-
вергаемы пытке», за тех, кто «умирают от 
меча, скитаются в милотях и козьих кожах, 
терпят недостатки, скорби, озлобления», за 
тех,  кого весь мир не достоин, кто «скита-
ется по пустыням и горам, по пещерам и 
ущельям земли» (Евр. 11:36-39). Ваши мо-
литвы помогут им и поддержат в трудное 
время испытаний.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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ФУТБОЛЬНАЯ КОМАНДА «КИФА» ВРУЧАЕТ ПОДАРКИ СВОИМ СОПЕРНИКАМ ПО ИГРЕ — 
КОМАНДЕ ИЗ ПОДМОСКОВНОЙ ЖЕНСКОЙ КОЛОНИИ

ФУТБОЛЬНЫЕ КОМАНДЫ ЖЕНСКОЙ КОЛОНИИ И «КИФА» — СПОРТ РАЗРУШАЕТ 
ВСЯКИЕ СТЕНЫ

« Ñ ë ó æ å í è å »

Спорт на службе у церкви
Òåêñò Þëèè Ãðèøàåâîé
Ôîòî èç àðõèâà Òóøèíñêîé åâàíãåëüñêîé 
öåðêâè
 

»  Христиане любят порассуждать о 
духовном росте, о важности духов-
ных «упражнений», но как-то снис-
ходительно относятся к любителям 
спорта. Не все с этим согласны. 
Один из таких несогласных  —  па-
стор Тушинской евангельской 
церкви Андрей Петров, который 
уже не один год рассказывает об 
Иисусе Христе на спортивных ме-
роприятиях.

— Андрей, любите ли вы сами спорт?
— К спорту я всегда имел непред-

взятое отношение. В этом смысле есть 
две крайности: первая, когда человек 
совсем не уделяет время спорту, считает 
это занятие недуховным и думает, что 
физические упражнения малополезны. 
Но смотришь на обрюзгших мужичков и 
понимаешь, что выпирающий животик 
благочестивее их не делает. Это шутка. 
Вторая крайность, когда люди настолько 
погружаются в спорт, что это отодвига-
ет от них все другие дела: милосердие, 
труд во имя Христа, благовестие. Мне 
всегда нравился спорт, соревнования. 
Когда я был подростком, то не пил и не 
курил. Когда познал Христа, дух мой 
возродился, и, естественно, у меня стал 
возникать вопрос: «А что с моим телом?» 
В Священном Писании находим очень  
много мест со словами, что мы должны 
печься о нашем теле — храме Святого 
Духа. Перефразируя светскую пословицу 
«В здоровом теле — здоровый дух», мож-
но сказать — здоровый дух предопреде-
ляет здоровое тело. То есть здоровый дух 
формирует здоровые мысли, правильное 
отношение и к своему здоровью, и к 
своему телу, поэтому первично не тело, 
а дух, который дает нам правильную по-
зицию в отношении тела. 

— Приветствуются ли занятия спор-
том в вашей церкви?

— Во всесторонне развитых церк-
вах есть группы по интересам. И в на-
шей общине  в свое время возникла 
идея вместе проводить досуг — играть в 
волейбол, ходить в походы, где уместны 
спортивные игры, а также можно по-
молиться и попеть песни у костра… На 
сегодня я вижу, что в церкви стали по-
являться люди, которые к Богу пришли 
через спорт. 

В общине существовала спортивная 
команда, мы проводили турниры по 
футболу и настольному теннису. Спорт 
служил, в данном случае, неким мости-
ком к Богу. У спортсменов между собой 
складывались дружеские отношения. 
В Писании есть такой стих: «Но не духов-
ное прежде, а душевное, потом духовное» 
(1 Кор. 15:46). Считаю нормальным, если 
человек почитал Библию, помолился и 
выделил время для занятий спортом. 
Есть специальная программа для проте-
стантских церквей, где описано отноше-
ние к медицине, к нашему телу, к армии 
и т.д. Мы проповедуем всестороннее 
развитие, начиная с физического тела. 

— Как в вашей церкви появилась фут-
больная команда «Кифа»?

— Идея организовать команду 
появилась благодаря футбольной лиге в 
Москве (ЛФЛ) (www.youtoo.ru). Заявка на 
участие была подана, когда в команде 
еще не было верующих ребят. Потом 
в состав влились мы и привнесли, 
конечно же, совсем другую атмосферу, — 
консолидирующую составляющую, 
единение и дух достижения победы. 
И команда вышла в первую лигу! Есть 
еще высшая лига. Мы постоянно уча-
ствовали в чемпионатах, которые про-
ходят с осени до весны. Я, как вратарь, 
отстоял два сезона на воротах и стал 
третьим в рейтинге по пропускаемости 
голов. Ребята спрашивали, как я до-
стиг таких результатов. Это возможно, 
когда человек не пьет, не курит и ведет 
нормальный образ жизни. Поначалу ко-
манда называлась «Полгоры», потому как 
место, где находится школа и церковь 
(откуда спортсмены «Кифы»), в народе 
именуется, как Полгоры. Когда мы не-
сколько сезонов выступали с таким на-
званием (на майках спортсменов были 
изображены гора и солнышко), я пред-
ложил изменить название и поставить 
высшую цель. Кстати, футбол пришел из 
Англии, «гол» по-английски — это цель. 
Мы купили новые футболки и пред-

ложили название «Кифа», в переводе 
означающее — «гора» или «скала». И это 
слово очень хорошо вписалось в наш 
предыдущий логотип — было полгоры, 
а теперь — гора, так у нас появилась 
новая цель. Вышли в первую лигу, где и 
я играл с ребятами.

Футбол мне нравится тем, что это 
не просто игра, где двадцать два бугая 
гоняют мяч; в футболе есть цель, причем 
эта цель командная. Когда мы ссоримся, 
то происходит своего рода расклеивание 
команды, и все это видят — кажется, 
все игроки на поле, но атаке уже невоз-

можно противостоять на сто процентов. 
Это хороший тренинг, чтобы достигать 
намеченной цели вместе с командой, 
несмотря на то, что мы разные, уметь 
c Божьей помощью преодолевать эти 
сложности. Поэтому мы перед игрой 
всегда молимся. Вначале ребята не очень 
хотели молиться, но однажды попроси-
ли, чтобы я благословил их молитвой. 

— То есть неверующие игроки и 
болельщики с самого начала знали, что вы 
протестанты?

— Мы не скрывали, что мы из Ту-
шинской церкви, и что я — священнос-
лужитель. Более того, мы решили про-
спонсировать команду, закупив форму. 
На спортивные праздники мы приносим 
коробками Евангелие, свидетельствуем 
судьям. Все знают, что мы из церкви.

— Вы несете и социальное служение, по-
сещаете колонию с футбольной командой?

— В колонии мы ездим с коман-
дой уже десять лет. В подмосковном 
Можайске мужская и женская колонии 
находятся недалеко друг от друга. За-
меститель по воспитательной части жен-
ской колонии предложила нам поиграть 
с заключенными в футбол. В первой 
половине дня мы играем в мужской 
колонии, а после обеда идем к женщи-
нам играть в волейбол. Заместитель по 
воспитательной работе посоветовал нам: 
«Вы обыграйте их и увидите, как они к 
вам будут относиться». Вначале мы не-
множко их жалели, где-то поддадимся, 
при этом всегда приезжали с подарками. 
Но как ты сможешь подарить подарок, 
когда обыграл человека? Но однажды 
мы обыграли команду заключенных. 
И я смотрю, они подходят ко мне после 
игры и жмут руку. Зауважали. Спраши-
вают: «Андрей Юрьевич, можно ли мы 
запишемся в Библейскую школу?» Если 
ты для людей становишься авторитетом 
в человеческом плане, то и в духовном 
они начинают тебе больше доверять.

— Кроме футбола, каким еще спортом 
вы занимаетесь? 

— Хорошо играю в теннис, хотя 
не являюсь ни кандидатом в мастера 
спорта, ни даже «разрядником». Я даже 
учредил «Кубок пастыря» — тем, кто 
обыграет меня в трех партиях, я обе-
щаю хороший приз примерно за тысячу 
рублей (из того, что можно принести 
в колонию). И они бьются уже третий 
год, никак не могут меня обыграть. 
Заниматься спортом — для них лучшее 
времяпрепровождение, чем лоботряс-
ничать. Ведь мы знаем, как согрешил 
Давид, когда прогуливался по кровле. 
Все были на войне, а он не пошел и 
остался не удел. Большинство заключен-
ных, по моим наблюдениям, оказались 

в колонии от безделья. На улице они по-
пали в дурную компанию и совершили 
преступление. Поэтому, когда у человека 
есть полезная цель, даже в спорте, он не 
станет идти на преступление. Конечно, 
можно бегать и по парку, но когда ты на 
площадке, — это дисциплинирует. Мож-
но и в шахматы играть коллективно… 

— Сколько лет существует команда 
«Кифа»?

— Пять лет. Четверо игроков коман-
ды — верующие люди. Как служитель 
церкви, я часто рекомендую ребятам, 
чтобы они вели себя на футбольном поле 

доброжелательно, чтобы не было злости 
в игре, ведь по окончании матча им 
предстоит подарить подарки своим со-
перникам по полю. У соперников, когда 
мы не жульничаем, а играем честно, — 
это вызывает только уважение. Учить 
людей на площадке благородству, а по-
том под гитару вместе прославлять Бога, 
изучать Слово Божье, — это и есть тот 
мостик, который помогает нам достичь 
этой категории людей. Заключенные 
очень закрыты, а на спортивной площад-
ке они раскрываются. Это и есть первый 
шаг к дружбе. В колонии существует так 
называемая промзона, которая работает 
в три смены. И в наш последний приезд 
в колонию женщины рассказывали, 

что они сдали смену в пять утра и сразу 
же побежали нас встречать. Они хотят 
с нами общаться, потому что для них 
это не просто игра, а гораздо больше. 
Мы часто не помним, кто выиграл, а 
кто проиграл, но игра — это хороший 
способ для строительства взаимоотно-
шений. В течение матча мы общаемся, 
шутим, рассказываем о себе, когда пода-
ем мяч, и в такой уже непринужденной 
атмосфере продолжаем играть. Конечно, 
мы задаем тон. 

— Как вы думаете, какие виды спорта 
предпочтительнее для церкви? 

— Любой вид спорта может быть 
азартным. Когда я был директором и 
одновременно спортинструктором лаге-
ря в Оренбургской области, в Анадыре, 

то увидел, что подросткам нужно задать 
определенную цель — выиграть сорев-
нования, поучаствовать в мероприятии, 
и они начинают соревноваться. Но! Это 
соревнование нужно мудро регулиро-
вать, чтобы оно не демонстрировало 
недружелюбия, нечестности по отноше-
нию друг к другу. Я бы рекомендовал в 
церквах развивать те виды спорта, кото-
рые не связаны с большим риском. Хотя 
любой вид спорта может быть травмоо-
пасным, как в той шутке: какой самый 
опасный вид спорта? Шахматы! Т.к. во 
время игры в шахматы, задумавшись, 
можно уснуть и случайно наткнуться на 
фигуру. Любительский спорт общеразви-
вающий, у него нет  противопоказаний. 

— В каких еще проектах участвовала 
ваша футбольная команда? 

— Помимо светских соревнований, 
существует отдельный турнир для хри-
стиан. Мы участвуем также в турнирах 
по мини-футболу, где собираются до 
шестнадцати церквей, причем из раз-
ных деноминаций: и харизматы, и пяти-
десятники, и баптисты, и даже право-
славные. Из пяти чемпионатов, которые 
проводились, Тушинская Евангельская 
Церковь четырежды дошла до финала. 
В перерывах между играми люди рас-
сказывали о своей жизни, о том, как они 
узнали Бога. Некоторые еще недавно 
были наркоманами, о спорте, понятное 
дело, не думали, а когда уверовали — 
стали заниматься спортом, и теперь это 
их образ жизни.

— Каким образом вы евангелизируете 
на спортивных мероприятиях? 

— Есть такая организация, как «Ат-
леты в действии», с которыми мы, можно 
сказать, дружим. Они издали Евангелие 
со свидетельствами известных спортсме-
нов. И что мне там нравится, раз уж мы 
говорим о футболе, что на обложке Еван-
гелия для спортсменов — фото знамени-
того вратаря Тафарела, отбивающего мяч. 
Тафарел дважды держал в руках кубок 
мира. Все мы знаем, что сборная Брази-
лии — пятикратный чемпион мира, и 
для любого парня награда — подержать 
этот кубок. Тафарел на всю страну сказал: 
«Я поднимаю этот кубок ради Иисуса Хри-
ста, Который является Господином моей 
жизни». Недавно боксер Олег Маскаев 
сказал такие же слова. Когда спортсмен 
занимает значимую общественную по-
зицию и его имя становится известным, 
он, пользуясь этим, благовествует другим 
и благодаря своему авторитету может 
обратиться к «большим» людям. А значит, 
он будет услышан.

— Как вы думаете, Андрей, всегда ли 
известность полезна? 

— Я против черного пиара и гламура 
в спорте. Когда «звезда» говорит: «Я пятый 
раз развелась», то формируется неправиль-
ное отношение к браку за счет раздутого 
авторитета этой «звезды». Если человек 
занимает какую-то позицию, то он должен 
мудро использовать ее и рассказывать, кто 
и как ему помог достичь таких результатов. 

— Каковы плоды вашего спортивного 
служения?

— Плодов много, одной только 
христианской литературы сколько 
роздано! Мы много рассказываем об 
Иисусе Христе. Мне особенно приятно, 
что есть люди, которые пришли к Богу 
через спорт.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Как получить богословское 
образование в Европе
Òåêñò Àíäðåàñà Ïàòöà, 
http://andy-777.livejournal.com
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  «Докторов-богословов в мире более 
чем достаточно, а вот хороших па-
сторов почти не осталось», — гово-
рит мне доктор Герман Гартфельд, 
многие годы преподававший в раз-
личных семинариях США, Западной 
Европы и России.

В разговоре с доктором Гартфель-
дом я затронул вопрос о богословском 
образовании в Европе не случайно. 
Меня интересовало, в первую очередь, 
протестантское направление. В глубине 
души я лелеял надежду, что в отличии 
от России западные семинарии никто 
снисходительно не называет «библейка-
ми», а выпускники не заняты извечными 
проблемами — поиском спонсоров и тру-
доустройством. Ожидания мои большей 
частью оправдались, а потому захотелось 
узнать подробности: кто, как и где обуча-
ется богословию в Европе.

Итак, в Германии существует более 
сорока богословских учебных заведений. 
Обо всех в одной статье рассказать невоз-
можно, да и не нужно. В среде немецких 
баптистов пользуется заслуженным авто-
ритетом семинария при Союзе баптистов 
Германии в Берлине, признанная госу-
дарством как высшее учебное заведение. 
Кроме того, молодые богословы нередко 
выбирают библейскую семинарию в 
Борнхайме (Bornheim), что недалеко от 
Бонна. Bibelseminar Bonn — так она назы-
вается — аккредитована в США. Есть еще 
одна престижная семинария — Виденест 
(Wiedenest), в организации которой не-
мало потрудился известный богослов, 
выходец из России доктор Йоханнес 
Раймер.

« Ì è ð   â î ê ð ó ã   í à ñ »

ОКОНЧИВШИЙ СЕМИНАРИЮ В ГЕРМАНИИ 
БОГОСЛОВ БЕЗ РАБОТЫ НЕ ОСТАНЕТСЯ

НА РОДИНЕ МАРТИНА ЛЮТЕРА РАБОТАЕТ БОЛЕЕ СОРОКА БОГОСЛОВСКИХ СЕМИНАРИЙ

^×ÒÎ, ÅÑËÈ ÏÀÑÒÎÐ…

• Если во время проповеди пастор 
говорит громко — то он орет на людей, 
если тихо — то ничего не слышно. 

• Если навещает прихожан по домам — 
то ему не сидится дома, если не навеща-
ет — не уделяет внимания пастве.

• Если начинает служение вовремя — 
то его часы вечно спешат, если чуть 
позже — то не считается со временем 
других.

• Если интересуется жизнью прихо-
жан — то слишком любопытен, если не 
интересуется — то эгоист.

• Если говорит наедине с женщи-
ной — то «что-то здесь не так», если 
наедине с мужчиной — то «еще хуже».

• Если пастор молод — то у него нет 
опыта, если стар — то не может идти в 
ногу со временем.

• Если появляется в интернете — то 
зря тратит время, если не появляется — 
то безнадежно отстал от жизни.

Все семинарии предлагают при-
мерно одинаковые варианты обуче-
ния. Прежде всего, годичные курсы 
(Studium), на которых изучают основы 
богословия: введение в системную 
теологию, догматику, гомилетику и 
т.д. Впрочем, это не совсем курсы, по-
скольку студенты заняты обучением 
в течение всего дня и недели. В конце 
учебного года у них есть возможность 
продолжить образование по трехго-
дичной программе. По этой программе 

студенты изучают только теологию, 
она имеет уровень колледжа, известна 
и признана практически во всем мире. 
Программа не содержит в себе общеоб-
разовательных дисциплин. И, наконец, 
по окончании трех лет предлагается так 
называемая мастер-программа, осилив 
которую, студенты получают закончен-
ное высшее образование, а также воз-
можность защитить степень магистра 
богословия.

Во время обучения в берлинской 
семинарии будущие богословы не только 
не платят за свое обучение, но еще и по-
лучают небольшую стипендию. В случае 
если студент приехал из-за рубежа, то 
для него подыскивают спонсоров. Доктор 
Гартфельд рассказывает о том, что в 
желающих поддержать чье-то обучение, 
так же как и в различного рода поддержи-
вающих семинарию фондах, недостатка 
не наблюдается. Более того, многим 
студентам предоставляется отдельная 
комната в общежитии, где общая кухня, 
и учащиеся самостоятельно готовят для 
себя пищу.

В других семинариях необходи-
мо доплачивать небольшую сумму за 
обучение. Но это вполне подъемные 
деньги. Например, в библейской семина-
рии в Борнхайме эта доплата составляет 
140 евро в месяц (Collegeprogramm) и 
170 Euro (Seminarprogramm).

После пяти лет обучения студент 
получает степень магистра богосло-
вия и имеет возможность продолжить 
обучение, а также защитить диссерта-
цию в государственном университете. 
Богословские факультеты существуют во 
многих университетах Германии, самые 
известные — в Тюбингене, Бохуме, 
Геттингене и Гейдельберге. В каждом 
из них есть два направления на вы-
бор: католическое и протестантское 
(Evangelisch). Разумеется, евангельские 

христиане всегда выбирают протестант-
ское направление, даже если тема дис-
сертации о Папе Римском.

Однако не у всех семинарий есть 
статус и академический уровень, по-
зволяющий студенту беспрепятственно 
поступить в университет. Кроме того, 
существует и другая проблема — разли-
чие в теологии. Преподаватели универси-
тетов выражают вполне предсказуемый 
скептицизм в отношении богословия, 
преподаваемого евангельскими христиа-

нами. Тем не менее, прецеденты есть, а 
значит, пробовать стоит.

Есть возможность продолжить 
обучение в другой стране. В Бельгии, на-
пример, функционирует единственный в 
своем роде факультет при государствен-
ном университете, который признан 
Европейским Союзом. В отличие от дру-
гих подобных учебных заведений, его 
программа не включает в себя критиче-
ский анализ Библии. Другими словами, 
Библия воспринимается и изучается как 
абсолютный и непогрешимый авто-
ритет. На факультете преподается так 
называемая верная Библии теология 
(Bibeltreue Theologie). Там можно не толь-
ко продолжить обучение, но и получить 
богословское образование с первого года 
обучения. Для этого, правда, требуются 
спонсоры.

О том, какие шаги необходимо 
предпринять, чтобы начать обучение, я 
спросил у ректора Библейской семина-
рии Борнхайма Генриха Дерксена. Он 
ответил, что невозможно прийти просто 
так, «с улицы», и начать обучение. Первое 
и основное, на что обращают внима-
ние в Борнхайме, — это очевидность 
рождения свыше, членство и активный 
труд в поместной церкви. Абитуриент 
должен предоставить три письменных 
рекомендации, свидетельствующие о его 
практической жизни: от пастора церкви, 
от одного из своих знакомых (друзей) и, 
наконец, от душепопечителя.

Требования к начальному уров-
ню знаний тоже достаточно высоки. 
Ожидается, что абитуриент имеет за 
плечами, как минимум, абитур (мини-
мум, требующийся для поступления в 
государственный университет) или же 
какое-то профессиональное образование. 
Ну и, само собой разумеется, без справки 
о состоянии здоровья абитуриенту тоже 
не обойтись. Ведь это выбор — служить 

и служить всю жизнь. Не секрет, что труд 
пастора связан с немалыми нагрузками, 
стрессами, другими переживаниями, не-
изменно сопровождающими служителя.

А что же дальше? Как складывается 
судьба отучившегося студента? Пода-
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ПОЭТ ЛЕВ БОЛЕСЛАВСКИЙ ОТМЕТИЛ В ЭТОМ ГОДУ СВОЕ 75-ЛЕТИЕ

« Ï î - ê ó ë ü ò ó ð í î ì ó »

«Ты ждешь пришествия Христа?»
Òåêñò è ôîòî Âëàäèìèðà Àêñåíîâà
 

»  2010 — юбилейный год для известного 
поэта Льва Болеславского. В своих 
произведениях Лев Ионович прослав-
ляет Христа и видит в Нем величайший 
источник вдохновения.

Родился поэт 29 июня 1935 года в Харь-
кове. Там же окончил школу и филологи-
ческий факультет в университете. Работал 
учителем русского языка и литературы 
в сельской школе, затем журналистом 
в многотиражной газете Харьковского 
трамвайно-троллейбусного управления. 
В 1972 году был принят в Союз писателей 
СССР.  Стихи начал писать с десяти лет. 
Публиковался в центральных журналах и 
газетах. Автор сборников стихотворений и 
поэм: «Первая проталина», «Ливни», «Удары 
сердца», «Спектр», «Возвышенность», «День 
радости», «Русская симфония», «Клавир», 
«Сын Человеческий» и многие другие. Его 
перу принадлежат поэмы о Бахе, Генде-
ле, Моцарте, Бетховене, Шопене, Листе, 
Шумане, Россини, Мусоргском, Чайков-
ском, Сибелиусе, Скрябине, Рахманинове, 
Шостаковиче.

Ëåâ Èîíîâè÷ Áîëåñëàâñêèé ñî-
ãëàñèëñÿ îòâåòèòü íà âîïðîñû ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò».

— Ëåâ Èîíîâè÷! Â ýòîì ãîäó âû ïðàçä-
íîâàëè þáèëåé — ñåìèäåñÿòèïÿòèëåòèå. 
Ïðèÿòíî âèäåòü âàñ â äîáðîì çäðàâèè, íà-
ïîëíåííûì ýíåðãèåé è òâîð÷åñêèìè ñèëàìè. 
Íåäàâíî âûøåë ñáîðíèê âàøèõ èçáðàííûõ 
ñòèõîâ «Ñ ëþáîãî ñëîâà, êàê ñ îáðûâà...». 
À êàê íà÷èíàëñÿ âàø òâîð÷åñêèé ïóòü?

—  Мой отец был токарем на заводе, а 
мама работала бухгалтером. Когда началась 
война, отец пошел на фронт, откуда он 
писал нам письма. В каждое письмо отец 
обязательно вкладывал личное послание 
для меня. Оно было написано крупным по-
черком. И в этих посланиях были стихи — 
произведения К. Симонова, А. Твардовско-
го, И. Уткина и других, известных тогда 
поэтов. Я очень дорожил письмами отца и 
учил эти стихи наизусть. С продуктами то-
гда было плохо. Хлеб отпускали по карточ-
кам, и мы с мамой отстаивали длиннющую 
очередь, чтобы карточку отоварить. Там, в 
очереди, меня нередко просили почитать 
стихи. Ставили на магазинный прилавок, 
и я декламировал. И часто видел слезы на 
глазах у людей. Тогда понял, что не только 
хлеб нужен человеку…

В десять лет попробовал писать стихи 
сам. Первое стихотворение родилось 9 мая 
в День Победы. По радио в те времена часто 
звучала классическая музыка, и, когда я 
ее слушал, для меня открывался другой 
мир. Мир, который завораживал, при-
тягивал к себе. Под воздействием музыки 
сформировались два направления в моей 
жизни — поэзия и музыка. Я стал писать о 
композиторах. Так были написаны поэмы о 
Бахе, Генделе, Скрябине...

— Âàøå òâîð÷åñòâî ïðîíèçàíî åâàí-
ãåëüñêèì ñâåòîì. Â îäíîé èç âàøèõ ìèíèà-
òþð ñêàçàíî:

«Все это Он!» — шепчу,  едва
Стихом становятся слова 
И музыкой простые звуки. 
Твоим талантом восхищен, 

Я все равно шепчу: «То — Он!» 
К Нему протягиваю руки!

«Îí» â äàííîì ñëó÷àå — ýòî Õðèñòîñ, 
íå ïðàâäà ëè?

— Да, это так. Я помню, как спрашивал 
у бабушки: «Есть ли Бог?» Загадки жизни и 
смерти меня интересовали уже в семь лет. 
Знаете, в моей жизни часто происходили 

неслучайные случайности. Помню, как 
мы с мальчишками кубарем скатывались с 
горы, и во время спуска меня что-то остано-
вило. Я не поехал дальше, и оказалось, что 
там дальше — глубокая яма... Тогда и начал 
понимать, что есть Тот, Кто управляет всем 
и, в том числе, моей жизнью. 

Музыка, которую я полюбил, привела 
меня к осознанию Божественного величия. 
Когда впервые услышал Баха, был потрясен, 
а его оратории и кантаты о Христе про-
будили интерес, и я начал искать инфор-
мацию об Иисусе Христе. В то время найти 
Евангелие было практически нереально. 
Но однажды каким-то чудом ко мне в руки 
попало обгорелое Четвероевангелие. Знако-
мые отыскали его где-то на чердаке, в пыли. 
Чтение этой Книги во сто крат усилило 
жажду познания Бога. Приобщение к Перво-
источнику христианской веры породило 
много стихов. Как-то в издательство я при-
нес поэму о Бахе, где говорилось о Христе. 
Об этом сразу донесли начальству. На меня 
и редактора обрушились проблемы, с 
работы был уволен даже начальник отдела. 
Такое было время. 

Христос продолжал открываться мне. 
Однажды меня пригласили на служение в 
церковь евангельских христиан-баптистов. 
С той встречи запомнились проповеди. Это 

очень важно, когда объясняют Священное 
Писание. Тогда, во время служения, я за-
крыл глаза и вдруг увидел Христа. Это было 
так реально, я, действительно, видел Его. 
Потом много раз пытался это повторить и 
закрывал глаза снова и снова, но ничего не 
происходило.

Сегодня знаю, что Бог направляет мою 
жизнь. Когда я вчитываюсь в Евангелие, то 

каждый стих Писания вдохновляет меня на 
сочинение нового стихотворения. Когда я 
пишу стихи — это по сути своей молитва, 
потому что это не мое. Я ничего не выду-
мываю, стихи, кажется, приходят от Него, 
а я только записываю их и шепчу в небеса 
«спасибо».

Бог рядом с каждым из нас. Он нас 
слышит и Ему достаточно одного нашего 
слова. Однажды  в Мюнхене я решил посмо-
треть город, отошел от группы и заблудил-
ся. И вдруг осознал, что не знаю, куда идти, 
где находится наш автобус. Было воскре-
сенье. На улицах Мюнхена гуляло много 
людей. Я пошел по одной дороге, вижу — не 
тот путь. Я перешел на другую улицу — 
опять не то. И тогда я начал молиться: 
«Господи, помоги!» В ту же секунду увидел 
Наташу, девушку из нашего автобуса. Бог 
ответил  мне сразу.

— Êàê âû îöåíèâàåòå âðåìÿ, â êîòîðîå 
ìû æèâåì?

— Я убежден, что сегодня — для меня 
самое лучшее время. Я пишу, издаю книги, 
выступаю перед различной аудиторией. 
Когда есть свобода для творчества, когда 
ты востребован, что может быть лучше? 
Я убежден, что сегодня прекрасное время 
для каждого верующего человека. Церкви 
открыты, гонений нет. Познавай Бога, 

изучай Писание, молись, твори добро... 
Благословенное время в истории России. 
Цените его. Каждую минуту цените. За 
каждую минуту благодарите Бога.

— Íàâåðíîå, íå âñå íàøè ÷èòàòåëè ìî-
ãóò ñîãëàñèòüñÿ ñ òåì, ÷òî ñåãîäíÿ «ëó÷øåå 
âðåìÿ». Ìíîãèå ëþäè â íàøåì ìèðå ñòðàäà-
þò, âîêðóã ñòîëüêî çëà, íåíàâèñòè è áîëè…

— Да, все это есть, но нельзя и оже-
сточаться, даже если кто-то сделал тебе 
зло, причинил боль. Я считаю, что слово 
«ненависть» по отношению к людям не имеет 
права на существование. Я не признаю этого 
слова. Оно вообще не должно звучать. Если 
ты кого-то ненавидишь, то ты убиваешь себя. 
Мы должны ненавидеть только грех. Нужно 
стараться смотреть на доброе и светлое в 
жизни, а не на грязь. Когда-то я написал 
следующие строки:

 
 Говорю озверевшему веку:
 «Нет, не волк человек человеку.
 Ты еще не всмотрелся всерьез.
 Да сольются в грядущем, как реки,
 Человечье и Божье — навеки!
 Человек человеку — Христос».

И еще миниатюра — своего рода совет 
по «технике безопасности» жизни в наше 
время:

Моя страна — мои друзья,
А злые люди —
За ее пределами.

— Íàñêîëüêî äåéñòâåííà òàêàÿ «òåõ-
íèêà áåçîïàñíîñòè»?

— Это работает. Главное Христос. 
Если человек знает Христа, то и на людей 
он будет смотреть, как на друзей, или, по 
крайней мере, не будет их ненавидеть. 
Жизнь такого человека станет творчески 
наполненной. У меня уже изданы сорок 
одна книга. Половина из них раскрывают 
духовные темы. Люди, для которых я пишу, 
которым читаю лекции, перед которы-
ми выступаю, — это мои друзья. Бывали 
случаи, например, когда во время концерта 
христианского ансамбля происходила 
заминка, и меня просили: «Иди, поговори 
с залом». И я выходил. Бог давал нужные 
слова, но главное — возникала теплая и 
дружеская атмосфера в зале. Это возможно 
только тогда, когда ты считаешь своих слу-
шателей друзьями. Так же обстоит дело и с 
сослуживцами, и с соседями…

—  ×òî áû âû õîòåëè ïîæåëàòü ÷èòà-
òåëÿì ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»?

— Я прочитаю сейчас два своих 
стихотворения. Это и будут мои пожелания 
дорогим читателям:

Ты ждешь пришествия Христа?
А Он не уходил из мира, 
То мы ушли в глухие дыры,
В конторы, в норы и в мундиры,
В борьбу за вещи и места.
А Он нас ждет, скитаясь сиро.

И второе:

Готовьтесь к бессмертью! 
Пребудьте в работе.

Пребудьте в полете. Не зря в нашей плоти
Бессмертные души. Предвечна судьба.
Острите свой слух и духовное зренье
До грани, до молнии преображенья!
Готовьте не к смерти, — 

к бессмертью себя!

Аренда конференц-зала (до 80 человек) для проведения 
банкетов, семинаров, свадеб и конференций

Тел.: +7-929-664-19-38           E-mail: hall@aktavest.ru
Адрес: г. Москва, Средний Тишинский переулок, д. 8

Èçãîòîâëåíèå ïàñòîðñêèõ ñîðî÷åê, èíäèâèäóàëü-
íûé ïîøèâ. Белый вставка-воротничок в подарок. Стои-
мость сорочки — от 700 рублей. Переделка воротников 
готовых мужских сорочек под пасторский воротничок — 
от 400 рублей. Пересылка наложенным платежом.

Êîíòàêòû ïî òåëåôîíó: + 7 (915) 195-33-48 (Åëåíà) 
è ïî ýëåêòðîííîé ïî÷òå: lena-rebrova@mail.ru

                                    ÀÊÖÈß!!!
Ê í è ã è ,  è ç ì å í ÿ þ ù è å  æ è ç í ü !

Мы рады сообщить, что у вас есть уникальная возможность приобрести книги нашего 
издательства стоимостью от 5 до 100 рублей.
Акция действует ñ 1 îêòÿáðÿ ïî 15 íîÿáðÿ 2010 ãîäà. 

Çàêàçûâàéòå êíèãè èçäàòåëüñòâà «Ìèðò» ñëåäóþùèìè ñïîñîáàìè:
• Ïî e-mail: post@mirt.ru — îòäåë «Êíèãà-
ïî÷òîé», sales@mirt.ru — îòäåë îïòîâûõ 
ïðîäàæ.
• Â Èíòåðíåòå: http://www.mirt.ru.

• Ïî àäðåñó: 197198 Ðîññèÿ, 
Ñàíêò-Ïåòåðáóðã, à/ÿ 95, 
õðèñòèàíñêèé öåíòð «Ìèðò».
• Ïî òåëåôîíó: + 7(812) 233-5012

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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ñåíòÿáðü 2010, ¹152(09)
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> Ãëàâíûé ðåäàêòîð Àëåêñàíäð Ñåì÷åíêî
> Øåô-ðåäàêòîð Ëþäìèëà Êà÷êàð 
(kachkar2010@gmail.com)
> Ðåäàêòîð Âëàäèìèð Àêñåíîâ
(vaaw@rambler.ru)

> Ðåäàêòîð îòäåëà èíôîðìàöèè 
Çîÿ Áàðäèíà (zoyabardina@gmail.com)
> Ðåäàêòîð îòäåëà ñïåöïðîåêòîâ 
Þëèÿ Âäîâèíà (jvdovina@gmail.com)
> Ìàêåò èçäàíèÿ 
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(taran2007@gmail.com)
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Þëèé Ìîðîçîâ (jmorozoff@gmail.com)
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Отпуск круглый год
делать выводы. Иными словами — поеха-
ли вместе с нами в лагерь!

Часто в жизни случается так, что 
для понимания важности или перео-
ценки каких-то привычных вещей нам 
необходимо вырваться из привычного, 
почти замкнутого круга проблем и за-
бот. Этим не новым, но эффективным 
способом пользовались и пользуются 
многие. Утро вечера мудренее — гово-
рит народная мудрость. Привычные 
события дня формируют настроение и 
притупляют восприятие действитель-
ности, мешая иногда принимать верное 
решение или находить правильный вы-
ход из новой и неожиданной ситуации. 
Лагерь — именно такое новое место для 
ребят. Он позволяет ощутить свежие 
эмоции, посмотреть на себя и осталь-
ных по-другому, прожить неделю своей 
жизни необычно. Можно вываляться 
в грязи, поиграть в ночное время, на-
рядиться красной шапочкой и при этом 
понять, что быть смешным — не страш-
но, а иметь свое мнение — не глупо.

А еще часто можно наблюдать, как 
люди меняют свои мнения, оказавшись 
в непривычной, другой, а может, даже 
и в экстремальной ситуации. Такая 
ситуация требует проявления тех 
качеств, которые в обыденной жизни 
дремлют, им просто негде проявиться. 
В условиях лагеря или похода ребята 
понимают, что важно не столько то, 
как быстро ты идешь, а то, скольким ты 
смог помочь дойти, важно не столько 
отдохнуть самому, сколько помочь рас-
слабиться тому, кто слабее тебя. А еще 
многие приходят к пониманию, что на 
самом деле есть что-то более ценное, 
чем материальное благополучие — это 
друзья, взаимопонимание, милосердие, 
терпение и многое другое. Кажется 
банальным? Но к такому пониманию 
нужно прийти ценой собственных удач 
и провалов, до этого надо еще дорасти.

Ну, это я все про детей, а как же 
с теми, кто работает в лагере, ведь мы 
начали с вопроса о них? А вот теперь 
представьте себе, что вы все видите 
воочию. Перед отъездом в лагерь у 
автобуса вы встречаетесь и насторожен-
но обмениваетесь взглядами с одним 
ребенком, а провожаете и трогательно 
долго прощаетесь, глядя в глаза ему, 
уже совершенно другому человеку. Вы 
становитесь свидетелем чуда, чуда вну-

тренних изменений и рождения новых 
отношений и дружбы. 

Научная психология учит, что в 
человеке много фатального: его не пере-
делать, характер  не изменить, от приоб-
ретенных привычек не избавиться. Есть 
только одна сила, способная превратить 
гадкого утенка в лебедя, сила Того, Кто 
сделал нас из крови и плоти, наделил 
душой и духом и Кто «знает нас совер-
шенно». И когда ты видишь действие Его 
силы — это невозможно описать сло-
вами, это надо видеть и чувствовать. А 
лагерь лишь катализатор: особое время, 
особые условия, особые люди, способные 
отдать часть не только своего лучшего 
времени в году, но и часть самих себя.

»  Для кого-то отпуск и отдых — это 
смена деятельности, для кого-
то — пассивное лежание на пляже, 
но есть такие, кто предпочитает 
карабкаться по скалам или ис-
следовать морские глубины, ищет, 
где, как говорится, «погорячее». 
А что можно сказать о тех, кто едет 
«отдыхать» вожатым в детский ла-
герь? Я не первый год провожу часть 
своего отпуска в качестве работника 
лагеря для подростков и скажу по 
секрету — там есть все вышепере-
численное и даже более того.

Смею утверждать, что «я в этом 
бизнесе слишком давно» и могла долгое 
время наблюдать за теми молодыми ребя-
тами, которые соглашаются поработать в 
лагере, анализировать мотивы их присут-
ствия в лагере, искренность их желания 
быть вожатыми, спортинструкторами, 
помощниками и т.д. И вот мой вывод — 
понять желание провести в лагере отпуск 
можно, только если заглянуть в ситуацию 
изнутри, посмотреть на нее не со стороны 
собственных убеждений, а как бы встать 
двумя ногами в лагерную жизнь, взяться 
за нее обеими руками — и только потом 

Òåêñò Íàäåæäû Àáûäåíîâîé

»  Вот и начался для кого-то учеб-
ный, а для кого-то и рабочий, но, 
в общем-то, новый год. Братья по 
вере Авраамовой вообще кален-
дарный новый год в сентябре 
отметили. Так что настрой у всех 
серьезный и деловой. Поэтому 
капелька юмора как раз необхо-
дима. Ну, а кто усмотрит в нашей 
очередной притче еще и пользу, 
тот вообще получит два удоволь-
ствия сразу.

Ваш Евгений Хархардин

СПЕРЕДИ, СЗАДИ ИЛИ ПОСЕРЕДИНЕ?
Выпускник семинарии после вы-

пускной церемонии пришел к своему 
настоятелю:

— Отче, вот я скоро стану священни-
ком и хотел бы задать вам один вопрос: 
пастор — он чемпион или тренер?

— Что ты имеешь ввиду, сын мой? — 
удивился настоятель.

— Ну, священник должен быть как 
чемпион? Как лидер? Всегда впереди, 
подавать пример, все делать лучше 
всех?

— Это хорошо, сын мой, но не совсем. 
Понимаешь, тот, кто бежит впереди, 
перед собой видит только победу, стре-
мится к ней и до остальных ему дела 
нет.

— Значит, священник должен быть 
как тренер? Объяснять другим, как пра-
вильно? Учить других?

С новым годом! 
С новой притчей!

— И это тоже, сын мой, все-таки не 
совсем верно. Тот, кто только объясняет 
другим, но сам не делает, теряет до-
верие.

— А как же правильно? — растерялся 
молодой священник. — Может быть, свя-
щенник должен быть беспристрастным 
посредником между людьми и Богом?

— Ни в ком случае, — вскричал насто-
ятель. — Посреднику вообще ни до кого 
нет дела. Его интересует только свой 
процент. Священник должен быть по-
середине. Как отец в семье — все вокруг 
него. Он и делает все так, чтобы быть 
примером, и учит других, как делать, а 
все, что они не смогут… делает за них.
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СЕНТЯБРЬ

КОГДА СКВОЗНАЯ ПАУТИНА
РАЗНОСИТ НИТИ ЯСНЫХ ДНЕЙ,
И ПОД ОКНОМ У СЕЛЯНИНА
ДАЛЕКИЙ БЛАГОВЕСТ СЛЫШНЕЙ,

МЫ НЕ ГРУСТИМ, ПУГАЯСЬ СНОВА
ДЫХАНЬЯ БЛИЗКОГО ЗИМЫ,
А ГОЛОС ЛЕТА ПРОЖИТОГО
ЯСНЕЕ ПОНИМАЕМ МЫ.

Афанасий Фет

«Âðåìåíà ãîäà»

ФОТО УЧАСТНИКА ФОТОКОНКУРСА «МЕГАПИКСЕЛИ МИРА» ЛЕОНИДА РЕГЕТЫ

Конечно, не всегда все так замеча-
тельно, некоторым может показаться, 
что уж больно сладкая картинка у 
меня получилась. Действительно, даже 
в сказках, чтобы стать победителем, 
надо пройти огонь, воду и медные 
трубы. Бывает, кто-то уезжает из лагеря 
не понятым, огорченным, с кем-то не 
складываются отношения, не оправды-
ваются чьи-то ожидания. Но чувство, 
которое тебя охватывает в тот момент, 
когда понимаешь, что приобрел этого 
человечка, несравнимо ни с каким удо-
вольствием от пребывания на пляже 
или от созерцания красот природы, это 
совершенно другое. И на это стоит по-
тратить  отпуск.

Õðèñòèàíñêèé öåíòð «Âñòàíü!» ñîâìåñòíî 
ñ Ðóññêî-àìåðèêàíñêèì èíñòèòóòîì 
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